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La guerra sucia se acrecienta y 
polariza… Todos los partidos son 
parte de ella y cuando compartimos 

memes, nosotros también somos parte 
de ella.

En particular, considero importante el 
tema de construir ciudadanía. Invitar 
a que los ciudadanos participen en los 
temas políticos a través de asociaciones 
y cámaras, no es construir ciudadanía.

La concentración del poder ha llevado 
a algunos habilidosos y/o privilegiados 
a cooptar las vacantes de toma de 
decisión de estas instituciones. Es decir, 
las organizaciones de la sociedad civil 
a veces trabajan agendas ocultas que 
favorecen los intereses de grupo que 
no corresponden con la imagen que 
proyectan ante la sociedad.

Efecto de espejo roto

Entre los restos del espejo se proyecta 
el video que Carl Sagan produjo a partir 
de la fotografía que la sonda Voyager 
1 tomó de la tierra antes de salir del 
sistema solar. En la foto, en medio de 
la nada del universo se ve un puntito… 
¡Es la tierra! Carl Sagan nos comparte 
la siguiente reflexión: todos los seres 
humanos -explotadores, poderosos, 
pecadores, santos- en ella hemos 
vivido. La tierra es nuestro único hogar 
y es tan solo un puntito frágil y por 
ello “recalca nuestra responsabilidad 
de tratarnos los unos a los otros más 
amablemente y de preservar y cuidar” 

ese puntito perdido en el espacio.
Tratarnos amablemente… La guerra 
sucia no suma a ello, al contrario, facilita 
que nuestros odios y resentimientos 
se calienten y veamos al otro como 
enemigo ¡Así nunca construiremos 
ciudadanía!

Finalmente río, río pero no me río 
cuando observo el reflejo del presidente 
de la Concamín diciendo que se siente 
discriminado por Andrés Manuel López 
Obrador. En lo personal, la relación 
de un grupito de empresarios con 
el candidato de Morena me lleva a 
pensar en la relación de ese grupito de 
empresarios con el pueblo de México. 
Realizar ese análisis requiere una 
ardua investigación con expertos, no 
con los expertos del Iepac… habría 
que empezar por encontrar a esos 
expertos. Pero mientras, me es difícil no 
manifestar la ironía que percibo cuando 
un grupito de selectos empresarios 
se dicen discriminados como si no se 
dieran cuenta que ellos son los que 
disfrutan de privilegios como nadie en 
este país. Al decirnos a los mexicanos 
que se sienten discriminados, a mi 
parecer, solo constata que viven en una 
burbuja, una burbuja que los tiene muy 
lejos de los diferentes problemas que a 
diario enfrentamos personas como tú y 
como yo.

Este comentario está disponible en 
notirasa.com y en el Face, Noticieros 
Cadena Rasa.

¿CÓMO SER AMABLES CON LOS 
PRIVILEGIADOS QUE SE DICEN 

DISCRIMINADOS?
Por Bernardo Laris Rodríguez 

El espejo 
roto
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EspecialEspecialEspecial

Para Fernando Xacur García, el Movimiento 
Regeneración Nacional (Morena) es la alternativa 
de cambio en el proceso electoral que se avecina y 

que habrá de marcar un antes y un después en la vida 
política no solo del país sino también de Yucatán.

En entrevista con LA REVISTA PENINSULAR, Xacur 
García, candidato de la coalición Morena-Partido 
del Trabajo y Partido Encuentro Social, deja muy 
claro que el bipartidismo que prevalece en Yucatán y 
particularmente en Mérida, su capital, es una figura 
muy gastada que ya no responde a las necesidades de 
la sociedad.

Morena tiene posibilidades en Mérida: 
Fernando Xacur García, 
candidato a la Alcaldía

 

Para Fernando Xacur García, 
el Movimiento Regeneración 
Nacional (Morena) es la 
alternativa de cambio en el 
proceso electoral que se avecina.
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Especial

“El recibimiento que nos han dado los meridanos 
en esta campaña hacia la Alcaldía ha rebasado 
nuestras expectativas, y es que la mayoría de las 
personas ya está ávida de un cambio”.

Es por eso –agregó-, que los candidatos que 
representamos a Morena como Tony Peraza y 
Huacho Díaz estamos convencidos de que más 
gente se sumará a la causa que representamos.

Fernando Xacur García, proviene de una familia 
netamente empresarial, aunque por motivos 
de estudio se traslado a la Ciudad de México en 
donde conoció la trayectoria de Andrés Manuel 

López Obrador, 
cuando asumió, 
en ese entonces la 
Jefetura de Gobierno 
del Distrito Federal.

“Aunque vengo de 
una familia que se 
dedica a la industria, 
yo siempre me he 
inclinado mucho 
hacia la política y más 
aún cuando conozco 
de cerca el proceso 
de cambio que se 
empezaba a gestar en 
el país con el triunfo 
de Fox en el 2000”.

Si bien es cierto, el triunfo de Vicente Fox fue 
una esperanza para los mexicanos, lo cierto del 
caso es que nos desilusionó a muchos y más aún 
cuando en el 2006 se vuelve parte del fraude 
contra Andrés Manuel Obrador.

“A mí me queda muy claro que en 2006 Andrés 
Manuel fue el que ganó la elección pero se la 

quitaron, desde entonces yo decidí participar 
activamente en la política con la idea fija de ayudar 
a que AMLO gane la Presidencia”.

México es un país que da para mucho más –
abundó-, pero nuestros políticos y la política no 
han estado a la altura de la sociedad mexicana, 
nos han quedado a deber mucho.

“Hace tres años me invitaron a Morena en Mérida 
y aunque no me afilio, sí me acerco y participo 
activamente en las actividades que se organizan 
haciendo largos recorridos por toda la ciudad 
llevando el mensaje de Morena, a partir de eso me 
invitan a aspirar a la Coordinación de Organización 
Municipal, que es un puesto previo a la postulación 
a una candidatura”.

A partir de ahí, ya como militante me involucro en 
la contienda por la candidatura a la Alcaldía de 
Mérida y la gano, puntualizó.

Quién es Fernando Xacur García

El candidato a la Alcaldía de Mérida por el 
Movimiento de Regeneración Nacional (Morena), 
PT y Encuentro Social, tiene 45 años de edad, es 
contador público por el Instituto Tecnológico y de 
Estudios Superiores de Monterrey, Campus Estado 
de México, con una especialización en Análisis 
Económico y Financiero por el Instituto Tecnológico 
Autónomo de México, también cursó la maestría 
en Alta Dirección y Negocios Internacionales en la 
Universidad Anáhuac Mayab. 

Desde los 20 años inició su vida laboral en una 
empresa del ramo alimenticio de sus familiares 
(Hidrogenadora Yucateca), donde a lo largo de 
los años ocupó diversos puestos en las áreas 
comercial y directiva.

“A mí me queda muy 
claro que en 2006 Andrés 
Manuel fue el que ganó 
la elección pero se la 
quitaron, desde entonces 
yo decidí participar 
activamente en la política 
con la idea fija de ayudar 
a que AMLO gane la 
Presidencia”.

Fernando Xacur García en La Revista Peninsular, con Rodrigo 
Menéndez Cámara, director de esta casa editorial.
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En campaña por Mérida

A poco más de un mes de haber 
iniciado su campaña, Xacur García se 
ha dedicado a recorrer las colonias 
meridanas, en donde por lo general 
lo reciben de buen ánimo y escuchan 
sus propuestas de gobierno, por 
ejemplo, en la zona de San Damián 
su propuesta de reforestación y más 
creación de áreas verdes llamaron 
la atención de los colonos ya que 
consideraron que son muy necesarios 
para la capital yucateca.

“Nuestro objetivo es plantar por lo 
menos 95 mil árboles durante la 
administración municipal”, comentó 
el morenista a un vecino de la zona.

De la mano de los ciudadanos, 
organizaciones civiles y el 
ayuntamiento, se pretende devolver 
al municipio, una parte del pulmón 
natural que se está deteriorando por 
causa de las planchas de concreto que 
día a día van en crecimiento dentro y 
en los alrededores de la ciudad, dijo.

“Tenemos que cambiar desde la 
cultura hasta las leyes para meter 
un mayor porcentaje de áreas 
verdes, aplicar una mejor política de 
sustentabilidad”.

Asimismo, el candidato a la alcaldía 
también señaló que se tiene que 
fomentar el uso de los techos verdes, 
los cuales traen un beneficio para el 
ciudadano y el medio ambiente.

Hace 50 años la capital yucateca tenía 
30 metros cuadrados de área verde 
por habitante; actualmente se estima 
que por cada habitante existen 6.42 
metros cuadrados de área verde, 
mientras que el recomendado  por las 
organizaciones mundiales del medio 
ambiente y la salud son de 9 a 11 
metros cuadrados, puntualizó.

Parques temáticos y convivencia 
familiar en el Sur

El sur de la ciudad también es una 
de las prioridades del candidato 
morenista, ejemplo de lo anterior, 
fue su visita a la colonia San Antonio 
Xluch en donde  el aspirante escuchó 
cada una de las necesidades de 
los meridanos y se tomó el tiempo 
para platicarles las propuestas 
que ejercería durante su gobierno 
municipal.

Entre dichos argumentos los vecinos 
externaron sus peticiones, entre las 
cuales destaca: crear más parques 
temáticos en la zona para fomentar 
la convivencia familiar; otra de las 
demandas es el Transporte Público, 
pues aseguran que gran parte de sus 
ingresos son destinados para este 
rubro, por ello piden mejorar este 
servicio y no aumentar el precio del 
pasaje.

“Les aseguro que si me dan la 
oportunidad de ser su alcalde no se 
van arrepentir, yo al igual que ustedes 
estoy harto de la corrupción, de que 
unos se hagan ricos y otro tengan 
que pasar necesidades extremas por 
falta de dinero y oportunidades, el 
cambio está en MORENA, voten por la 
esperanza de México” comentó Xacur 
García.

El candidato a la Alcaldía, también 
se ha reunido con los sectores 
empresariales, ejemplo de eso es 
su asistencia al Foro del Colegio de 
Ingenieros Civiles del Sureste, donde 
abordo diferentes problemáticas por 
la que atraviesa la capital yucateca, 
una de ellas es el crecimiento de la 
mancha urbana de forma acelerada y 

sin las debidas precauciones, por ello 
se generan problemas de inseguridad, 
de falta de servicios públicos de 
calidad, entre otros serios aprietos 
que hoy vive Mérida.

En ese foro, Fernando Xacur comentó 
que se debe avanzar en el tema de 
seguridad pues la policía municipal 
tiene conocimiento de al menos 90 
puntos conflictivos de la ciudad 
pero es lamentable que la autoridad 
municipal solo tenga injerencia en 
el primer cuadro, también dijo es 
indispensable trabajar en conjunto 
con la Policía Estatal.

Finalmente, otro de los señalamientos 
por parte del también empresario 
fue la invasión de los parques por el 
comercio informal, ante ello dijo que 
es claro que se necesitan espacios 
para que los comerciantes puedan 
ofrecer sus productos sin miedo 
a ser desalojados, apoyos para 
integrarse a la formalidad y recursos 
para hacer prosperar sus negocios, 
con ello liberar espacios para el 
sano esparcimiento para el deleite 
de niños, jóvenes y adultos, además 
se logra que parte del ambulantaje 
pueda captarse en un comercio legal .
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Una vez más se reitera en los principales 
círculos de análisis político, la 
profundidad de las propuestas de 

gobierno que ha planteado el abanderado 
del PRI por la primera regiduría de Mérida, 
Víctor Edmundo Caballero Durán. Son las 
que demuestran clara viabilidad, el modo y 
las formas de ejecución. Se ve que un grupo 
de notables se han sentado a plasmar por 
especialidades lo que marcaría para la 
ciudad capital de Yucatán una administración 
visionaria, según se desprende de las 
apreciaciones de varios de los agentes de 
los palacios.

En la guerra natural de las 
encuestas, parece que no 
encuadra, aún, para pernoctar 
en un triunfo para el PRI tan 
anhelado en ese espacio 
público; sin embargo, se puede 
destacar que se realizan 
varias sintonías acertadas 
para escribir las facetas que 
apoyarían en su máxima 
expresión los esfuerzos 
intelectuales, filosóficos, 
estadísticos y de soluciones a 
mediano plazo para pendientes 
de la tan querida Mérida. 

Son conocidas las capacidades 
del ex secretario de Educación 
y General de Gobierno de la 
gestión zapatista. También 
está a flor de piel su manejo 
operativo en las cuestiones 
electorales, pero, dicen, que se 
va a requerir de otras actitudes, 
inclusiones y soltarse de 
esa cuadratura que ya se va, 
del poder público estatal. 
Comentan que Caballero Durán 

deberá de mover sus piezas, alianzas, 
acciones indispensables para la suma de 
votos, un poco más de sí mismo, que es lo 
que al final del camino contará para una 
victoria o una derrota.

El impulso de presentar una campaña 
limpia, sin ataques innecesarios, demuestra 
a propios y extraños que, esto, siempre hará 
voltear la vista hacia la persona centrada, 
de nivel, que prefiere meterse en posibles 
metas en los asuntos de oportunidad, que, 
en vez de estar atacando a sus adversarios, 
que, por el contrario, lleva a quien ejecuta, 

rechazo popular. Es una realidad, expresada 
por los agentes de los palacios, y que 
ahora se exhibe en toda su plenitud. Víctor 
Edmundo está en lo suyo, si queda o no en 
palacio municipal, definitivamente será 
una exclusiva decisión constitucional de 
los meridanos y quienes ya viven aquí; en 
su derecho de depósito del voto personal 
el próximo 1 de julio. Veremos, hasta donde 
avanza esta conexión en camino. Pendientes.

Bueno, los activos agentes de los palacios 
nos insisten en dejar constancia del efecto 
de los tiempos y circunstancias en el manejo 
político-electoral. Con el cambio de dirigente 
del PRI nacional trastoca la colonia ivonnista 
asentadas en territorio yucateco. Recuerdan 
los cambios propuestos por la corriente 
crítica no solo en las decisiones del instituto 
político, sino también en la conformación 
de muchas de sus candidaturas. El 
cuestionamiento a su ahora, ex dirigente 
central, finalmente demuestra que en buena 
forma tendrían razón.

Los desastrosos resultados que en los 
números entregó en la batalla presidencial 
el dirigente partidario destituido, parece 
inclinar razón por esas presiones del grupo 
priista que no fue tomado en cuenta en 
los pasajes de las principales decisiones, 
entre los que se encontraba, precisamente, 
la ex gobernadora Ivonne Araceli Ortega 
Pacheco quien recorrió casi todo el país y 
realizó una abierta campaña cuya labor, 
dicen los agentes de los palacios, pudo 
haberse aprovechado y, todo hace parecer, 
que simplemente, fue desechada de estos 
claves momentos para el PRI nacional que 
requiere de todos sus reales activos que 
sumen votos.

Desde el extranjero, la historia le otorga a la 
ex secretaria general del PRI, que no estaba 
equivocada en sus propuestas, estrategia 
territorial y visos de cambio de timón. Hoy, 
gran parte de esas hojas de la historia le 
dan sentido a ella, a esa corriente crítica y 
a las manos que, posiblemente abanicaban 
esas movilizaciones, las que, desde luego, 
debieron costar un buen recurso económico 
y activación de muchos priistas en cuestión. 
En el otro sentido, como se ha apuntado, los 
años constantes de crítica sistemática a su 
partido y, veladamente al gobierno priista 
en sus editoriales y sus declaraciones le 
dieron fruto por fin a la ex gobernadora 

PRUEBA DE FUEGO 
Por Genoveva Castro Manzanilla 

Línea directa 

La ex gobernadora, 
Ivonne Ortega 

Pacheco.
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interina, Dulce María Sauri 
Riancho, ella, sí logró una 
posición en la próxima 
legislatura federal, claro, de 
la mano del experimentado 
Jorge Carlos Ramírez 
Marín. A ella, ya se le ve 
un semblante diferente, 
participación en el mayor 
número de eventos del PRI, 
hasta vestimenta más a 
modo y reconfortando el 
sentido de sus escritos y 
dichos. Nada más observen. 
Dos mujeres priistas. Dos 
equipos diferentes y dos 
pesas en las definiciones. 
Los tiempos y circunstancias 
de nuevo presentes. 
Coincidieron nuestros 
enlaces locales.

Interesante serán los 
efectos del cambio de 
presidente del PRI en el 
país. En espera por algún 
impacto en lo local o por el visto bueno para que 
se siga procesando todo como hasta ahora. La 
reunión pública y ya algunas privadas con los 
gobernantes emanados de ese partido dicen que 
se han estado cumpliendo. Y, desde la perspectiva 
de militancia partidista, aconsejar lo conducente 
para cada entidad. Los ajustes y meter el acelerador 
son necesarios. Así como, estar al pendiente de las 
señales de posibles acuerdos desde las cúpulas 
centrales, sobre todo, trasciende para lo requerido 
negociar, como últimas opciones para cerrar el 
paso del ascendente candidato de MORENA, Andrés 
Manuel López Obrador. No es un secreto, más bien 
ya está en ejecución todo, todo lo necesario para 
tal fin. El respetable se pregunta si se logrará en el 
tiempo que queda para el 1 de julio. Así que se torna 
muy activa la estrategia final.

En reciente foro efectuado por ex alumnos de centro 
educativo particular, se expuso la poca credibilidad 
de referencia nacional a la figura de quien fuera 
presidente de México del 1 de diciembre del 2000 al 
30 de noviembre del 2006, Vicente Fox Quesada. En 
el ameno encuentro se mencionó que muchas de las 
caricaturas de aquel entonces a su actuar, siguen con 
mucha vigencia. En sus apariciones por televisión, o 
en diversos medios, ha cambiado radicalmente de 
un crítico al sistema del poder mexicano a ser un 
aliado permanente, entrando a defender todo tipo 
de temas. Como tirando golpes y girar a la vez en 
sus esfuerzos por quedar bien, por razones, hasta 
ahora, supuestamente inconfesables.

Se escucharon opiniones en el sentido de varios 
ejemplos de otros políticos, en su actuar más 
prudente en la posible actitud de cambiar de 
pensamiento o ideologías. Sin embargo, los cambios 
de manifestación de Fox Quesada dejan a la luz 
pública una imagen desgastada, rebajada y en 

ocasiones se le puede mirar 
con singular incongruencia, que 
solo podría ser motivada por 
complicidades o conveniencias 
mayores en esas líneas directas 
con los señores del poder central 
actual. Se vuelve a destacar por 
parte de los inquietos agentes 
de los palacios que ese hecho, 
en su primer contexto, no está 
fuera de la ley, es el ejercicio 
de sus plenas facultades 
constitucionales.

Lo que deja un mal ejemplo 
en varias generaciones es el 
cómo, alguien que obtuvo la 
máxima investidura en México 
para gobernarlo, con todas las 
posibilidades de generar los 
cambios ofrecidos, ni lo cumplió 
y ahora, pareciera demostrar 
que era parte de un libreto a 
modo para jugar a la democracia 
ante la presión social. Don 
Vicente, varias veces con sus 

declaraciones y falta de manejo diplomático hizo 
dejar mal, muy mal al país ante ministros y líderes 
extranjeros en su época de mandatario. Ahora, 
su personaje se vuelve como un vocero a placer 
atacando todo lo que acaricie a la actual presencia 
presidencial o su manejo gubernamental. Es más, ya 
se metió al ataque al adversario de esos intereses 
a vencer, o sea el puntero a la presidencia como 
lo es López Obrador. Quizá es la personalidad de 
siempre del ex panista, aquel que movió multitudes 
a su favor y hoy, las ha logrado volver a mover, pero, 
dicen que en su contra ante la incongruente y básica 
actitud que debería sostener, como ex titular del 
Poder Ejecutivo Federal. Bueno, opiniones al fin de 
los cumplidores agentes de los palacios. Pendientes 
que vienen otras jugadas claves en los niveles local 
y nacional.
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En 2006, el PRI y la coalición de 
partidos que apoyaban a Andrés 
Manuel López Obrador, aquella 

formada por el PRD, Convergencia 
(hoy Movimiento Ciudadano) y el 
Partido del Trabajo habían denunciado 
que diversos grupos empresariales 
estaban induciendo el voto a favor 
del candidato presidencial del PAN, 
Felipe Calderón. Para paliar esa 
preocupación, el IFE envió en mayo 
un oficio al Consejo Coordinador Empresarial (CCE), 
la Confederación Patronal de la República Mexicana 
(Coparmex) y el Consejo Mexicano de Hombres de 
Negocios, en el que se pedía evitar prácticas de presión, 
compra o coacción del voto.

Varios empresarios reaccionaron con molestia. “No hemos 
violado la ley, ¿por qué se nos acusa?”. En conversaciones 
privadas decían que el oficio del IFE los colocaba como 
presuntos violadores de la ley. Argumentaban que 
mientras López Obrador los había atacado por un largo 
periodo de tiempo, ellos habían sido responsables y 
habían mantenido la calma. ¿Por qué no podemos decir lo 

que pensamos, siempre y cuando no 
violemos la ley?, preguntaban una y 
otra vez.

Hasta ese momento la clase 
empresarial del país se había 
mantenido en una esfera de 
discreción. Mientras Andrés Manuel 
López Obrador los acusaba y agredía, 
ellos se reservaban en sus opiniones. 
“Los poderosos, los que no pagan 

impuestos, los que quieren mantener sus privilegios”, 
eran frases que repetía con frecuencia el candidato de la 
izquierda. A fines de junio llamó a los dirigentes del CCE 
“delincuentes de cuello blanco y traficantes de influencias”. 
Los empresarios se habían mantenido silenciosos, pero 
esa “prudencia” cambió.

El CCE produjo y pagó la transmisión de dos spots cuyo 
propósito era alertar sobre los riesgos de un eventual 
triunfo de López Obrador, aunque ninguno de ellos 
hacía referencia a partidos o candidatos ni mencionaba 
la palabra ‘votar’. Los promocionales expresaban la 
importancia de la estabilidad económica y de prevenir 

Democracia 
Eficaz

‘ADVOCACY’ POLÍTICO*
Por Luis Carlos Ugalde / @LCUgalde

En 2007, el Congreso 
mexicano aprobó una 

reforma constitucional que 
prohibió que los particulares 
contraten publicidad política 

de cualquier tipo durante 
las campañas electorales y 

fuera de ellas.



Semanario de Información y Análisis Político

www.larevista.com.mx

13

una crisis. Su difusión detonó la queja 
de la parte afectada. Ante la petición 
del IFE (sin bases legales) de retirar 
los spots para evitar la polarización 
del ambiente político, los dirigentes 
empresariales argumentaron en 
privado: “Hemos sido responsables 
y hemos mantenido silencio frente 
a las agresiones de que hemos sido 
objeto. Tenemos derecho a expresar 
nuestro punto de vista sin violar la 
ley”.

En 2007, el Congreso mexicano 
aprobó una reforma constitucional 
que prohibió que los particulares 
contraten publicidad política de 
cualquier tipo durante las campañas 
electorales y fuera de ellas. La nueva 
normatividad dio al IFE, hoy INE, 
facultades para solicitar a los medios 
electrónicos el retiro de spots. Con el 
argumento de que los empresarios 
habían usado la influencia del dinero 
para denostar a López Obrador, en 
2007 la medicina fue callar a todos.

La semana pasada el Tribunal 
Electoral ordenó al INE retirar los 
spots de Mexicanos Primero que 
promovían la reforma educativa 
a través de la figura de niños-

candidatos. Lo hizo porque los spots 
–de forma explícita– invitaban a 
apoyar a aquellos que favorecieran 
una postura política en detrimento 
del único opositor de aquella, que es 
López Obrador. 

La pregunta es qué pasará en las 
próximas semanas cuando diversos 
grupos quieran expresar su postura 
en temas de seguridad pública, 
combate a la corrupción, feminicidios 
o reforma energética, por mencionar 
algunos. Lo harán en redes sociales 
y en medios impresos, donde no hay 
restricción alguna, pero algunos 
también podrán hacerlo en medios 
electrónicos. Si usan la estrategia 
de advocacy, pueden promover una 
causa sin necesidad de mencionar 
partidos ni invitar al voto.

¿Qué pasará si una organización 
compra tiempo aire para expresar 
la importancia de contar con 
combustibles baratos y el PRI se queja 
porque ayuda a López Obrador? ¿Y si 
una organización civil compra spots 
para expresar la importancia de que 
haya mando único policial y entonces 
el PAN se queja porque ayuda a José 
Antonio Meade y López Obrador, los 

dos que se han expresado a favor de 
esa política pública? ¿Y si el Consejo 
Nacional Agropecuario compra spots 
para decir que México requiere un 
campo competitivo y Morena se 
queja de que busca afectar a López 
Obrador, quien ha propuesto precios 
de garantía?

La reforma electoral de 2007 
violenta la libertad de expresión 
en medios electrónicos, pero como 
norma suprema debe respetarse. 
Pero los márgenes de interpretación 
son muy ambiguos y darán lugar a 
litigios. Lo equivocado de la política 
restriccionista de 2007 es que para 
alcanzar una presunta equidad en 
la competencia se busca callar a 
quienes sí pueden hablar debido a 
que muchos carecen de los medios 
para hacerlo. La medicina del futuro 
debe buscar fórmulas para que todos 
puedan hablar, en lugar de salidas 
falsas que callen a todos.

* Incluye fragmentos de mi libro Así 
lo viví. Testimonio de la elección 
presidencial de 2006, la más 
competida en la historia moderna de 
México (Grijalbo, 2008).

REVISTAS

TRIPTICOS

FOLLETOS

VOLANTES

CATÁLOGOS

LIBROS

SOLUCIONES GRAFICAS

www.larevista.com.mx
TELS: 926-3014 /  927-4101



Semanario de Información y Análisis Político

www.larevista.com.mx

14

Después de una de semana 
del debate entre los cuatro 
aspirantes a la gubernatura 

de Yucatán, surgieron nuevas 
denuncias entre el PRI y el PAN, sobre 
supuesta “guerra sucia” de parte de 
Acción Nacional sobre presuntas 
propiedades del candidato del PRI-
PANAL-PVEM, Mauricio Sahuí Rivero, 
que –dicen- son falsas.

En tanto el PAN, de inmediato 
respondió diciendo que tiene 
documentos que hablan de 
propiedades (terrenos) que al parecer 
el aspirante priista no reportó en su 
presentación del 3 de 3.

Fue el coordinador de la campaña 
del priísta Sahuí Rivero, Roberto 
Rodríguez Asaf quien denunció 
públicamente (en rueda de prensa) 
que desde hace meses el PAN realiza 
una campaña sucia y de difamaciones 
en contra de su candidato, “porque 
saben que estamos arriba en las 
encuestas”.

Como ejemplo, señaló que en  el  
debate pasado, el abanderado 
panista, Mauricio Vila Dosal, acusó 
al priísta de tener un rancho con 
infraestructura agropecuaria de un 
valor aproximado de 50 millones de 
pesos, y enseñó una fotografía de un 
terreno con varias construcciones y 
con georeferenciación.

Sin embargo, recalcó que ese predio 
en realidad es una granja porcícola, 
ubicada en la comisaría Santa Cruz, 
del municipio de Tixkokob, misma 
que pertenece a una empresa que se 
dedica al criadero de cerdos. Es decir, 
que no es de Sahuí.

Explicó que cerca de esa granja se 
ubica el predio denominado San Juan 
Xudzum, propiedad de tres personas, 
entre ellas, Sahuí Rivero, que en 
realidad es un terreno baldío, y que 
está declarada en la 3 de 3.

Por tal razón, recalcó Rodríguez, Vila 
mintió al presentar un rancho que no 
pertenece al priísta.

El coordinador de la campaña criticó 
que el PAN sigue difamando pagando 
desplegados en periódicos, en donde 
se está manipulando la información 
de forma deliberada, mintiendo y con 
montajes que no tienen sustento. Dijo 
que tergiversan la realidad, con  el 
objetivo de confundir a los yucatecos.

“Es evidente que en el PAN están 
desesperados, van abajo en las 
encuestas y en las tendencias, por 
eso  están orquestando toda una 
campaña negativa para difamar 
a nuestro candidato”, sostuvo 
Rodríguez Asaf en la rueda de prensa, 
en donde estuvo acompañado del 
presidente estatal del tricolor, 
Carlos Sobrino Argáez, y del comité 
municipal, Francisco Torres Rivas.

Por otro lado, afirmó  que el PAN 
también utiliza un sin número de 
portales digitales con Fake News 
(noticias falsas), y que la campaña 
de desprestigio se impulsa en redes 
sociales desde el inicio del proceso 
electoral.

Con el dedo 
en la llaga 

SOPA DE SU PROPIO CHOCOLATE
Por Yazmín Rodríguez Galaz 

 Roberto Rodríguez Asaf,  coordinador de la campaña de Mauricio Sahuí Rivero (PRI), 
denunció públicamente (en rueda de prensa) que desde hace meses el PAN realiza 

una campaña sucia y de difamaciones en contra de su candidato.
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El ex secretario general de Gobierno señaló que han 
documentado más de 800 notas en portales falsos, que 
desde enero circulan en internet, “más de 7 notas al día, 
notas falsas en portales falsos para denostar a Sahuí”.

Sobre las acusaciones,  el candidato del PAN, Mauricio 
Vila contestó que no tiene ninguna página falsa, y que 
su estrategia electoral no se enfoca en difamar a otros 
candidatos. “La guerra sucia siempre ha sido del PRI, toda 
la vida”, agregó.

Así las cosas el tema político-electoral en Yucatán, 
comienza a subir de tono entre acusaciones mutuas que se 
vienen dando desde el debate entre los cuatro aspirantes.
No es nada sano para el mismo terreno electoral esta 
situación y ojalá no continúe a riesgo de violentar las cosas 
en el Estado. Esperemos pues…

**********

De golpe y porrazo

Dos distritos electorales locales peleará a muerte el PRI 
para conseguir las diputaciones por esas demarcaciones –
el 1º. Y el 2º. En donde lamentablemente para su causa han 
tenido –los actuales candidatos- los reclamos constantes 
de que los legisladores que fueron electos (los de salida, 
Daniel Granja y Marisol Sotelo) poco o nada asomaron en 
esos distritos.

Ante tal situación, el PRI ha tenido que recurrir a doble 
“talacha” electoral para remontar distancias y ver qué 
realmente puedan ganar en esas zonas.

La ventaja para los priistas es que al menos en el 2º. 
Distrito electoral con Victor Merani su campaña nomás no 
levanta pero ni con grúa.

**********

Pareciera que al candidato del PAN y Movimiento 
Ciudadano al Senado de la República, Raúl Paz Alonso, 
se la “aplicaron” en sus recorridos por la zona oriente del 
Estado, pues se asegura que durante sus eventos en Río 
Lagartos y San Felipe (zona de Joaquín Díaz Mena, Huacho, 
candidato de Morena al gobierno del Estado) solamente le 
esperaban de 6 a 10 personas.

Se comenta que ante la baja concurrencia en la gira 
proselitista por esa región, el mismo Paz Alonso decidió 
retirarse. Lo pasamos tal cual nos lo comentaron.

**********

De esto y más estaremos pendientes.

Recibimos correos con firmas en 
yazrodriguezg@gmail.com
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Claroscuro

Por Francisco López Vargas

SEGUIR IGUAL… 

Han pasado 60 años desde que 
en octubre de 1968 el gobierno 
mexicano ordenó la masacre de 

estudiantes en Tlatelolco porque se 
atrevieron a protestar por los abusos 
del régimen hegemónico. 

El autoritarismo, que prohibía los 
conciertos de rock o que los partidos 
opositores tuvieran registro para 
participar en elecciones libres y 
democráticas, tampoco dejaba en 
manos de la sociedad la toma de 
decisiones más relevantes del país.

Era la época de las empresas del 
Estado, cuando todos robaban 
a manos llenas a costas de las 
paraestatales más ineficientes para 
producir, pero extraordinariamente 
capaces para crear nuevos ricos, 
todos políticos de supuesta izquierda, 

a costilla de las pérdidas absorbidas 
por el gobierno.

Era presidente Gustavo Díaz Ordaz 
y su secretario de Gobernación, Luis 
Echeverría, no resistieron las críticas 
de su actuación intolerante y la 
primavera de Praga contra el régimen 
comunista les dio pánico. Por eso, 
creyeron que se justificaría aplastar 
la rebelión, la queja, la protesta por 
su mal gobierno.

Tres años después, ya presidente 
Echeverría se repetiría la misma 
medicina: el “halconazo” o la masacre 
del Jueves de Corpus el 10 de junio de 
1971 cuando una partida paramilitar 
del gobierno mató a los estudiantes 
quienes apoyaban la autonomía de la 
Universidad de Nuevo León.

El conflicto causó la renuncia del 
gobernador Eduardo Elizondo pero 
mientras en Nuevo León las cosas 
se tranquilizaron en la capital del 
país se decidió seguir la protesta 
porque había demasiados pendientes 
y también para probar al régimen de 
Echeverría.

En el Casco de Santo Tomás inició la 
marcha que se encontró con bloques 
policiales y militares. Los halcones, 
paramilitares que llegaron en 
camiones de granaderos, atacaron a 
los jóvenes con palos de kendo, varas 
de bambú y porras que resultaron 
inútiles.

En el contraataque ya hubo armas 
y aunque presente, la policía no 
intervino en la balacera y más de 
120 jóvenes fueron rematados 

La matanza de Tlatelolco, violento episodio de la historia reciente de México.
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incluso en hospitales. Jorge Callejas, 
un niño de 14 años estuvo entre las 
víctimas.

Echeverría culpó al regente capitalino 
Alfonso Martínez Domínguez y 
responsabilizó a los jóvenes de tener 
brigadas de extremistas. Fue hasta 
1977, ya con López Portillo, cuando 
hubo amnistía para presos políticos y 
desaparecieron las guerrillas como la 
Liga 23 de septiembre o la de Genaro 
Vázquez.

Echeverría había dejado el país en 
ruinas por lo que López Portillo 
anunció con euforia la aparición 
del pozo Cantarell en la Sonda de 
Campeche para romper el bloqueo 
económico internacional y lograr 
nuevos créditos a pesar de la enorme 
deuda externa vigente.

Rotos los principios económicos, 
la fuga de capitales escaló y así 
López Portillo nacionaliza la banca 
sumiendo al país es una de sus peores 
crisis económicas mientras critica a 
los empresarios y los acusa de no ser 
nacionalistas.

Con Miguel de la Madrid la inflación 
llegó a 4 mil 30 por ciento con 
precios que cambiaban durante el 
día y una devaluación del 3 mil 100 
por ciento. Eran las consecuencias 
del populismo de dos sexenios 
anteriores de despilfarro económico 
y de corrupción. De créditos nunca 
usados en obra pública y de saqueo 
de las paraestatales y de Pemex. 
Poco ha cambiado.

La crisis que vendría por los temblores 
de 1985 dejó pasmado al gobierno que 
tardó semanas en reaccionar y ahí la 
sociedad civil logró hacerle frente a la 
contingencia.

En el 88 se cobraría la factura, pero el 
fraude apareció en la figura de Carlos 
Salinas y el operador Manuel Bartlett 
lo llevó a Los Pinos. Bartlett disfrutó 

ese sexenio: secretario de Educación 
y gobernador de Puebla.

Hasta esta época no hay crítica de 
Andrés Manuel y seguía militando 
en el PRI. Esos eran los días en que 
era priista y se afilió a ese partido 
a pesar de todo sólo buscando su 
participación en la política.

El que finge ser de izquierda es él, el 
que finge ser antisistema es él, el que 
finge ser congruente es él.

Es imposible defender a los sexenios 
de Fox y su desperdicio, de Calderón 
por su ausencia de cambio, de Peña 
por la frustración de sus actos, pero 
López Obrador no es una opción de 
cambio para gobernar este país. Él es 
el más priista en las boletas. 

El rencor social, la frustración de 
muchos tendrá expresión insana si se 
consolida ese proyecto.

México no quiere ver que Andrés 
es demagogo, es incongruente, es 
quien ha enfrentado a la sociedad 
dividiéndolas entre buenos y malos 
y terminaría reeditando un pasado 
que ya le costó mucho al país y 
es corresponsable de nuestra 
actualidad.

No sé por quien votar, pero sí se que 
no lo haré por López Obrador. Sus 
actos hablan más de quien es que lo 
que ofrece y eso que sus compañeros 
de viaje él mismo los ha demeritado. 
No quiero un México de un solo 
hombre, eso ya lo sufrimos.

El “Jueves de 
Corpus” o el 
“Halconazo”, 
otro tristemente 
célebre capítulo de 
represión. 
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Recurrentemente se propone la idea de que 
es necesario tener esperanza franca de 
que las cosas van a mejorar. Pareciera que 

esta corriente establece que las condiciones 
actuales son indispensables para un futuro 
más favorecedor, por lo que los males o 
padecimientos son imprescindibles y hasta 
justos. Si esta hipótesis fuera acertada, la 
progresión del tiempo forzosamente conduce 
hacia el progreso sostenido con independencia 
de las acciones y decisiones que se tomen. Así, 
el colmo del optimismo nos haría caer en una 
eterna ilusión de que habrá un mejor mañana, 
aunque no trabajemos para merecerlo ni para 
conseguirlo. 

Una dosis de 
pensamiento optimista 
debe permanecer 
en nuestro modo de 
percibir la vida, pero 
no como un acto de fe 
ciega, sino como un 
aspecto motivador que 
nos impulse a seguir 
adelante a pesar de 
las adversidades. 
Solo al comprender 
que nuestra conducta 
produce efectos que se 
traducen en logros o 
fracasos, nos haremos 
v e r d a d e r a m e n t e 
responsables de la 
construcción del 
porvenir. Pensar que 
tendremos un golpe 
de suerte por medio 
del cual los problemas 
desaparecerán es 
absurdo y nos hace 
perder el tiempo en ilusiones banales, cuando 
podemos aprovecharlo en trazar planes 
de trabajo para alcanzar metas reales. El 
optimismo proactivo es provechoso, pero un 
optimista apático es un ingenuo sin remedio. 

Ahora bien, es igualmente inverosímil compartir 
un ánimo cargado de negatividad, en el cual 
se considere la existencia de una decadencia 
catastrófica que nos arrastra de forma constante 
hacia un futuro peor. El mismo peligro se hace 
latente en los pesimistas, pues su infundada 
resignación los frena a trabajar por buscar 
soluciones a los problemas. Esta visión fatalista 
se observa frecuentemente en nuestros días y 
produce una serie de sentimientos negativos 

en sus adeptos. Irónicamente, el pesimismo 
generalizado, puede causar estragos que, en 
efecto, desemboquen en un futuro menos 
prometedor. Son muchos los vicios que pueden 
florecer en una sociedad que deja llevarse por 
el enojo, sin comprender que las acciones de 
todos cuentan y abonan a las soluciones o a los 
problemas, según sean el caso. 

La polarización tiende a ser lesiva para el 
análisis objetivo de las signaturas pendientes 
que pueden mejorarse. Las ciencias sociales 
no pueden asimilarse a través de enfoques 
radicales. Para encontrar respuestas a 

planteamientos significativos de interés 
común, es menester contar con ecuanimidad. 
Un ciudadano sensible es capaz de reconocer 
aquello que es bueno, para consolidarlo y darle 
continuidad, así como detectar lo que es nocivo 
y debe ser modificado. Desde luego, esto no es 
tarea sencilla, pero el camino hacia el éxito de 
las sociedades se forja con elementos como 
la determinación, la planeación estratégica 
y la innovación. Entonces, al ser críticos pero 
equilibrados al emitir juicios, veremos que las 
eventualidades, por lo general, no son ni tan 
buenas ni tan malas como parecen a simple 
vista. Toda acción genera una reacción, en cada 
adversidad puede hallarse una oportunidad de 
cara al futuro. 

LAS DOS CARAS DE LA MONEDA 
Por  JordyAbraham@gmail.com / @JordyAbraham

Sobran los 
motivos
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“En la próxima 
administración municipal, 
vamos a retomar todos 

los programas exitosos que 
iniciamos en materia de 
protección a los animales, 
impulsando una serie 
de nuevas medidas que 
contribuyan a mejorar sus 
condiciones de vida y faciliten 
su bienestar en el entorno 
doméstico y silvestre”, 
aseguró el candidato común 
del PAN y Movimiento 
Ciudadano, Renán Barrera 
Concha.

Detalló una serie de 
propuestas con las que se 
protegerá y fomentará el buen 
trato a los animales como: 
continuar con la difusión del 
programa digital de adopción 
de mascotas e incluir la alerta 
de animales desaparecidos; 
impulsar un programa 
educativo para la difusión 
de las reglas de protección 
de los animales y deberes de 
sus propietarios, tenedores 
o poseedores mediante la 
tenencia responsable.

Otras propuestas serán 
incentivar que los parques sean 
amigables para las mascotas; un 
programa de prevención y alerta de 
maltrato animal; protocolo de manejo 
de especies en zoológicos, tomando 
en cuenta que Mérida es referente en 
protección animal y buenas prácticas 
en estos espacios.

Al sostener un encuentro con 
integrantes de la asociación Péek 
Kuxtal, Barrera Concha señaló que 
desde el Ayuntamiento de Mérida 
buscará promover a las asociaciones 
protectoras de animales y junto con 
ellas, fomentar en la población, el 
vínculo afectivo ser humano con los 
animales. La representante del Péek 
Kuxtal, Minerva Treviño Arzápalo, 
reconoció la visión de Barrera Concha 

de fomentar una tenencia responsable 
con los animales.

La propuesta del aspirante a la alcaldía 
incluye también una mejora continua 
de la normativa de la protección de 
fauna y flora del municipio; programas 
de salud animal como: vacunación 
antirrábica, esterilización etc; y 
finalmente, un hospital veterinario.

El candidato por el PAN y MC manifestó 
que la grandeza de una ciudad se 
mide según la forma en que cuida su 
medio ambiente y desde luego, a sus 
animales. “Considero que tenemos 
obligaciones con los animales como 
seres vivos, por lo que vamos a 
elaborar políticas que faciliten el 
bienestar de especímenes domésticos 
y silvestres”, comentó.

Moderna APP

Por otra parte, al dar a conocer 
una aplicación tecnológica que 
será muy útil para temas de 
protección animal, el candidato 
dijo que como autoridades hay 
obligaciones no solo con los 
ciudadanos sino también con los 
animales como seres vivos. 

“Por ello impulsaremos con 
énfasis una aplicación móvil 
en la que se emitan alertas y 
avisos de animales de compañía 
desaparecidos y que, a su vez, 
ayude a recuperarlos en caso de 
que alguien los localice”, afirmó 
Renán.

Esta aplicaación móvil reducirá 
el tiempo de búsqueda porque 
a través de la tecnología se 
pretende generar una red de 
conexión con otros usuarios, la 
propuesta permitirá impulsar 
una serie de medidas que 
contribuyan a mejorar las 
condiciones de vida de los 
especímenes domésticos y 
silvestres.

Tomando en cuenta que Mérida 
es referente en protección animal, el ex 
alcalde, mencionó que la app también 
permitirá reducir el número de perros 
perdidos en las colonias del municipio.

Reiteró que, como en otros rubros, se 
trabajará en conjunto con asociaciones 
civiles que fomenten la cultura del 
respeto hacia los animales (perros y 
gatos).

A través de la aplicación móvil también 
se permitirá promover la adopción de 
animales de compañía, esta nueva 
forma contribuirá a evolucionar el 
sistema de adopción de animales y 
salvar a cientos de perros y gatos que 
necesitan un hogar donde les provean 
de una mejor calidad de vida.

Especial / La Revista 

ELECCIONES 2018
ALCALDES

Renán Barrera, nuevos pasos para hacer
realidad la protección a los animales
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Pese a los pronósticos y las 
tendencias electorales para la 
abanderada del PRD a la alcaldía 

de Mérida, Jazmín López Manrique 
“Tina Tuyub” consideró que debido 
a los momentos políticos que se 
viven en el estado ella tiene “muchas 
posibilidades” de ganar las elecciones 
por la Presidencia Municipal de la 
capital yucateca.

Aseguró que es posible que –como 
en su caso- que alguien que proviene 
del espectáculo ocupe un cargo de 
elección popular, que incursione en 
el terreno de la política. “la Ley nos 
dice que todos tenemos el derecho de 
votar y ser votados”, afirmo.

Dijo que por naturaleza cuenta 
con un liderazgo y que fuera de la 
vida de los escenarios, se preparó 
académicamente como educadora. 
Sostuvo entre otras cosas que 
durante este periodo de campaña ha 
observado un “buen apoyo por parte 
de la gente”.

La actriz, mejor conocida como “Tina 
Tuyub” manifestó  que es a través 
del teatro regional como se ha dado  
a conocer e incluso muchas de sus 
propuestas, al mismo tiempo que 
hace una crítica política, como cuando 
llevaba puestas de escena con su 
fallecido esposo Héctor Herrera 
“Cholo”.

Indicó que utiliza el escenario para 
llevar un mensaje por medio del teatro 
regional pues considera que a través 

de ese arte se llega de manera más 
efectiva a la ciudadanía.

La candidata del PRD a la presidencia 
municipal de Mérida reiteró que a 
pesar que los triunfos en la capital 
yucateca han sido favorables al PAN 
o al PRI, en esta ocasión el Sol Azteca 
tiene muchas posibilidades de ganar.  
“Le estamos dando a la ciudadanía otra 
opción porque antes era o los tricolores 
o los blanquiazules”.

Sin embargo, reconoció que es el 
electorado joven quienes menos la 
identifican y adjudicó lo anterior a 
la falta de espacios para el teatro 
regional.

López Manrique pidió el voto para “ya 
saben quién”, refiriéndose al candidato 
presidencial de Morena Andrés Manuel 
López Obrador, pues dijo conocerlo 
personalmente y lo consideró como 
una “opción real para la izquierda y la 
mejor”. 

Parte de sus recorridos de campaña de 
la perredista, consisten en llevar hasta 
los meridanos en todas partes de la 
ciudad la obra teatral “Tina presidenta”, 
en la que mediante sus atributos 
de la actuación regional y como 
cómica, presenta varias de sus ideas 
como candidata del PRD a la alcaldía 
meridana.

Por otro lado la aspirante perredista 
portando la bandera de la comunidad 
LGBT,  dijo que le apuesta a la inclusión 
y a darle espacio a los ciudadanos.

“Ante la ley sólo debe de haber 
ciudadanos, y la gente de la diversidad 
sexual tienen los mismos derechos que 
nosotros. Sus preferencias sexuales no 
les quita ningún derecho a participar en 
las elecciones”, señaló.

Dijo que su propuesta rumbo a la 
alcaldía de Mérida es ser incluyente, 
por eso apoyará a la comunidad lésbico 
gay, ya que hasta ahora las autoridades 
no le han dado oportunidades.
En su planilla de regidores destacó 
que incluyó a un representante de 
la comunidad gay, a Marco Antonio 
Segura Trueba, quien tiene el nombre 
artístico de “Devorah”.

Por cierto, la lista de ediles 
plurinominales la encabeza Nino Ferro 
Muñoz, líder en Yucatán de la corriente 
Galileos, quien podría llegar al Cabildo 
si el PRD pierde las elecciones de 
Mérida pero obtiene una importante 
votación.

La candidata del PRD a la alcaldía 
meridana recordó que de su difunto 
esposo aprendió que es necesario 
participar como ciudadanos para poner 
su granito de arena para que cambien 
las cuestiones políticas y del servicio 
público.

Finalmente, “Tina Tuyub”, afirmó a LA 
REVISTA PENINSULAR que el PRD es 
un partido abierto que se presenta 
como una opción diferente para los 
electores de Yucatán y en el caso de 
Mérida, saben que en ella, tendrían a 
una autoridad honesta y responsable.

Especial / La Revista 

Jazmín López 
Manrique “Tina 
Tuyub” se ve con 
posibilidades de 
ganar Mérida 

La candidate del PRD a la Alcaldía de Mérida, 
Jazmín López Manrique realiza su campaña a 
través del teatro regional.
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“Vamos a dotar de internet abierto 
a las escuelas de educación 
básica y los subsistemas de 

bachillerato. Además, vamos 
entregar 100 mil computadoras 
portátiles a jóvenes de primer grado 
de preparatoria” ofreció.

El ex Secretario de Desarrollo Social 
dijo que estas acciones forman parte 
de un plan denominado Escuelas del 
Siglo XXI.

Al abundar, Sahuí Rivero dijo que 
en su proyecto Yucatán Primero 
propone la estrategia integral “Sigue 
estudiando” que asegurará igualdad 
de condiciones a la niñez y juventud 
para concluir su educación desde 
nivel preescolar hasta universidad.

Ileana es estudiante del tercer 

grado de secundaria y cuando sale 
de la escuela se dirige al cyber “La 
Natividad” que se ubica frente al 
parque principal de la comisaría de 
Caucel.

Al no tener una computadora en su 
casa, ni tampoco internet utiliza 
el servicio cuya hora le cuesta 12 
pesos, los cuales desembolsa casi 
diario, relata Sandra Euán, su madre.

“Quiero ser veterinaria, estoy 
poniendo todo mi esfuerzo para 
aprender mucho y lograr mi meta, 
mis papás trabajan muy fuerte para 
ayudarme, no les voy a fallar.

Conozco a compañeros que han 
tenido que abandonar sus estudios 
ante falta de materiales educativos 
o recursos económicos”, explicó.

“Porque crecí entre pescadores 
y recorriendo los puertos 
de Yucatán con mi padre 

Álvaro Díaz López, ex directivo 
de la Federación de Pescadores, 
conozco las necesidades de los 
hombres de mar y  quiero ser el 
gobernador que rescate el respeto 
al verdadero pescador del sector 
social, para mejorar su economía, 
que los apoyos les lleguen para 
beneficio de sus familias, por eso 
tengo la propuesta de enviar una 
iniciativa al Congreso para crear la 
Secretaría de Pesca. Ya basta que 
la pesca esté ubicada en el patio 
trasero de Desarrollo Rural, en un 
rincón del gobierno” comentó el 
candidato Joaquín Díaz Mena.

En reunión con directivos 
pesqueros miembros de la 
Honorable Junta Centurión de 
Yucatán, en el puerto de Chelem, el 
abanderado estatal de los partidos 
MORENA, PES y PT, Joaquín Díaz 
Mena “Huacho”, platicó con 
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Internet abierto para 
escuelas: Sahuí

“Huacho” se 
compromete 

con directivos
de pescadores 

y sus familias 
El candidato del PRI a la gubernatura del Estado, 

Mauricio Sahuí Rivero ofrece también que se apoyará la 
educación y la economía familiar.
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representantes de 64 sociedades 
cooperativas que manifestaron 
que durante años han sido 
desatendidos y mantenido en el 
abandono por las autoridades 
estatales y federales.

Díaz Mena expuso a los presentes 
propuestas de su gobierno 
enfocadas a la pesca, las cuales 
tienen como base las demandas 
y necesidades de los hombres del 
mar y sus familias, ya que cuenta 
con la sensibilidad para entender 
y atender estos problemas que él 
mismo vivió de cerca.

También hago un compromiso de 
concurrencia económica con todos 
los programas que lleva a cabo la 
CONAPESCA y coordinación con esa 
dependencia para que esos apoyos 
lleguen y puedan entregarse en 
las temporadas establecidas para 
cada ciclo pesquero.” Destacó Díaz 
Mena.

“Muchos municipios de Yucatán 
tienen potencial para ser 
denominados como Pueblos 

Mágicos”, afirmó Mauricio Vila 
Dosal, quien plantea que durante su 
gobierno se explore la posibilidad 
de obtener diez denominaciones 
de este tipo para impulsar la 
economía turística y conservar la 
riqueza histórica y cultural que tanto 
distinguen a nuestro estado. 

Ante integrantes del Consejo 
Empresarial Turístico de Yucatán 
(CETUR), el candidato a la 
gubernatura por Acción Nacional y 
Movimiento Ciudadano comentó que 
sitios como San Felipe, Río Lagartos, 
Las Coloradas, Tekit y Maní podrían 
conseguir la denominación.

“De seis años a la fecha, Puebla 
pasó de tener un Pueblo Mágico a 
nueve de ellos; como consecuencia, 

el número de turistas creció de tres 
a siete millones. Estoy convencido 
de que en Yucatán podemos lograr 
esto y más”, aseguró Vila Dosal esta 
mañana ante empresarios y líderes 
del sector hotelero, restaurantero, de 
agencias de viajes y transportistas. 

Asimismo, Vila Dosal realizó 
el compromiso de mejorar la 
infraestructura del estado para que 
el desarrollo turístico sea equitativo 
en todo Yucatán. 

Al respecto, los integrantes de CETUR 
coincidieron en que la denominación 
de Mérida como Capital Americana 
de la Cultura denominación impulsó 
la proyección turística y cultural de 
la capital yucateca, gracias a la labor 
de promoción internacional que 
se hizo en 25 países de América y 
Europa y que hoy sigue dando frutos.

Especial / La Revista 

Especial / La Revista 

“Con el Turismo ganaremos 
mucho más”: Vila Dosal

El abanderado del PAN y MC, propuso gestionar la denominación 
de Pueblo Mágico para San Felipe, Río Lagartos, Las Coloradas y 

otros siete puntos de Yucatán.

Joaquín Díaz Mena se 
reunió con directivos 

pesqueros miembros de la 
Honorable Junta Centurión 

de Yucatán, en el puerto 
de Chelem.
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La industria salinera fue por años uno de los principales 
generadores de derrama económica en el Estado, 
por ello tenemos que trabajar para lograr concretar 

el despunte de este sector que seguirá siendo una gran 
fuente de empleo para los yucatecos, aseveró el candidato 
a diputado local por el  distrito XV, Warnel May Escobar.

Durante su recorrido por el puerto de Santa Clara, el 
profesor se comprometió a dinamizar la industria salinera 
con esfuerzos conjuntos con el gobierno del Estado y el 
Congreso de Yucatán.

“Tenemos que retomar los buenos gobiernos, no continuar 
con aquellos que dejan en el olvido las necesidades 
primordiales de una demarcación, estar, escuchar y sobre 
todo resolver los problemas”. 

Asimismo, indicó que; “Desde el Congreso, velaré por 
ustedes, regresaré a estar pendiente de lo que suceda 
en la costa, pero sobre todo volveré para cumplir los 
compromisos adquiridos. Tengan la certeza de que así 
será”.

Reforzar acciones para fomentar la sana 
convivencia familiar y con ello garantizar el 
respeto y dignidad de los adultos mayores debe 

ser un tema prioritario para la próxima legislatura, 
afirmó Mily Romero, candidata por el cuarto distrito 
local (PAN y Movimiento Ciudadano) tras su visita a 
las zonas conurbadas de Mérida.  

La aspirante a diputada local declaró que en su 
desempeño como regidora investigó diversas 
denuncias realizadas a instituciones dedicadas al 
cuidado de los ancianos debido a la falta de higiene y 
cuidado así como infraestructura inadecuada. 

“La autoridad debe realizar una vigilancia estricta y 
puntual a las llamadas casa de ancianos, asilos, casas 
del adulto mayor, etc. porque el maltrato, la mala 
alimentación, la violencia y la negligencia con que 
tratan a los ancianos son en muchos casos conocidos 
y las autoridades no toman cartas en el asunto y los 
dejan actuar en un paraíso de impunidad”, afirmó la 
candidata.

ELECCIONES 2018
Diputados Locales

Más oportunidades para la industria
salinera ofrece Warnel May Escobar

Urgente regular instituciones para 
adultos mayores, afirma Mily Romero
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Warnel May Escobar, candidato a 
diputado local por el  Distrito XV.

Mily Romero Bastarrachea, candidata a 
diputada local por el IV Distrito.
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El candidato del PRI a diputado 
federal por el V distrito, Juan José 
Canul Pérez, se comprometió 

a trabajar junto con el pueblo de 
Akil para que el municipio tenga 
recursos necesarios para aumentar 
la producción del campo y mejorar la 
economía de las familias.

Canul Pérez dijo que una de sus 
pasiones es la producción del campo, 
por ello redoblará esfuerzos de trabajo 
para que las familias tengan mejores 
oportunidades de crecimiento.

“Por eso hoy hacemos el compromiso 
de trabajar fuerte, pero hay que 
hacerlo juntos, porque necesitamos 
que Akil siga avanzando y que nadie 
se quede atrás en educación por 
falta de recursos, en salud por falta 
de atención médica y por falta de 
medicamentos”, aseguró.

Los programas que Cecilia Patrón 
implementó en el Ayuntamiento cuando 
fue directora de Desarrollo Social, 

hoy ven el fruto de su trabajo constante y 
de escuchar siempre a los habitantes de 
cualquier colonia.

En nombre de un grupo de 12 vecinas 
del rumbo, Gabriela Palacios, quien 
recientemente se convirtió en madre 
agradeció el compromiso de Cecilia con 
las madres jóvenes y el trabajo a través 
de proyectos productivos como Urdiendo 
Esperanzas en el que se entrega a cada 
madre de familia el bastidor, hilos y 
capacitación para urdir hamacas, cuyo 
objetivo es que se vendan o se utilicen para 
el hogar del beneficiario.

La candidata a diputada federal por el 
Distrito 3 de la coalición Por México al Frente 
igual se mostró emocionada, sobre todo 
porque el agradecimiento fue extensivo 
para Mauricio Vila, candidato a gobernador 
del PAN y de Movimiento Ciudadano.

ELECCIONES 2018
Diputados Federales

Juan José Canul exhorta a redoblar
esfuerzos para avanzar juntos en Akil

Agradecen a Cecilia Patrón su trabajo
en Xoclán Susulá y Nueva Mulsay
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Juan José Canul, candidato del PRI a diputado federal por el V Distrito.

Cecilia Patrón Laviada, candidata a diputada federal por el Distrito 3.
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Siempre que está a su 
alcance, Jorge Carlos 
Ramírez Marín, candidato 

a senador de la coalición 
Todos por México, responde 
con acciones inmediatas a las 
solicitudes que le plantean, 
como sucede ahora con los 
industriales del vestido.

El aspirante al Senado afirmó 
que, al momento que lo indiquen, 
los pondrá en contacto con 
la banca de desarrollo para 
capitalizar a sus empresas o 
para desarrollar nuevas líneas 
de producción, siempre pensando en mejorar la planta 
productiva y la generación de empleos.

En respuesta a otra solicitud, el candidato dijo que es 
factible gestionar la instalación de Centros de Acabado 
en los municipios dedicados a la confección, como 
demandan los empresarios. Destacó que este proyecto 
representa también más fuentes de empleo e ingresos 
especialmente para las mujeres.

“De verdad estoy gratamente sorprendido con todo 
lo que han avanzado en cuanto a diseño, moda, 
capacitación y vinculación con instituciones de Italia 
y España. Tienen muy clara la estrategia y lo menos 
que puedo hacer es apoyarlos con las gestiones que 
sean necesarias”, afirmó Ramírez Marín, en plática con 
socios de la Cámara Nacional de la Industria del Vestido 
(Canaive), delegación Yucatán.

Encabezados por su presidente 
Pedro Góngora Medina, los 
empresarios presentaron 
un panorama general de 
ese sector, con los avances, 
necesidades y los proyectos 
estratégicos como el clúster 
del vestido, la promoción de 
la guayabera y el modelo de 
producción de moda rápida que 
siguen las grandes firmas para 
dominar las tendencias del 
mercado.

Los socios de la Canaive le 
ofrecieron un recorrido por el 

Laboratorio de Diseño, Innovación y Prototipado, único 
en su tipo en el país, que contribuirá al desarrollo de la 
investigación de mercados, tendencias de moda, diseño 
y comercialización de las prendas yucatecas. Se trata de 
una inversión de $17 millones.

Ramírez Marín respondió con otra propuesta: acercarlos 
con agencias especializadas para lanzar una campaña 
de promoción internacional de la guayabera y de las 
prendas inspiradas en el bordado yucateco, a fin de 
impulsar a la industria del vestido y posicionar a Yucatán.

“Vamos en la ruta correcta del diseño y la moda, 
pongámonos a trabajar de inmediato y cuentan con un 
servidor para apoyarles”, recalcó el candidato, quien 
siempre tiene respuestas para los diferentes sectores, 
ante los aplausos de sus anfitriones.

ELECCIONES 2018
Senadores

Ramírez Marín ofrece apoyar de inmediato
a los industriales del vestido de la entidad
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Vamos en la ruta correcta del diseño y la moda, afirmó el 
candidato a senador  en reunión con empresarios del ramo.
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A la comunidad internacional 
le preocupa que México 
se convierta en terreno 

fértil para el lavado de activos. 
De acuerdo con el Informe de 
Evaluación Mutua sobre México 
del Grupo de Acción Financiera 
(GAFI), publicado en enero pasado, 
el lavado de dinero se comete 
con relativa impunidad a causa 
de las áreas de oportunidad en 
la capacidad de investigación 
y sanción de las instituciones 
mexicanas competentes, así 
como en la falta de seguimiento 
a quienes realmente operan las 
empresas y las cuentas bancarias. 
Esto facilita el poderío económico 
del crimen organizado, los desvíos multimillonarios de 
recursos públicos cometidos funcionarios públicos, el 
cohecho en contrataciones públicas internacionales y la 
evasión de impuestos. Los delincuentes pueden esconder 

su identidad detrás de empresas 
fantasma y prestanombres 
e invertir dinero de origen 
ilícito en el sector inmobiliario, 
restaurantes, tiendas y otros 
negocios, generalmente en México 
y Estados Unidos. 

El Informe de Evaluación Mutua 
sobre México del GAFI es público, 
pero hay población que desea 
profundizar en su análisis o conocer 
los insumos que permitieron 
llegar a sus conclusiones. Así lo 
evidencia el recurso de revisión 
RRA 1275/18 que resolvió el pleno 
del INAI e instruyó a la Secretaría 
de Hacienda y Crédito Público 

entregar la Evaluación Nacional de Riesgos que sirvió de 
insumo para el informe referido. El INAI instruyó la entrega 
al solicitante de una versión pública en la que deben 
proporcionarse las estadísticas oficiales y hallazgos 

Opinión 

El lavado de activos concentra 
diversos tipos de corrupción. 
De acuerdo a investigaciones 
periodísticas, en México esta 
práctica se ha materializado 
y vinculado con casos como 

el de Odebrecht, la Estafa 
Maestra y los millonarios 

desvíos perpetrados a través 
de empresas fantasma por 

exgobernadores.

COMBATIR LA CORRUPCIÓN…
SIN EMPEZAR DE CERO 

*Joel Salas Suárez / Twitter: @joelsas
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de estudios académicos que ya 
son públicos y reservarse, por ser 
estratégicos, los datos sobre el nivel 
de implicación de organizaciones 
delictivas en los delitos de lavado 
de activos y el financiamiento al 
terrorismo. A la fecha, la existencia 
de este último delito no está 
comprobada en el país.

El lavado de activos concentra 
diversos tipos de corrupción. 
De acuerdo a investigaciones 
periodísticas, en México esta 
práctica se ha materializado y 
vinculado con casos como el de 
Odebrecht, la Estafa Maestra y los 
millonarios desvíos perpetrados a 
través de empresas fantasma por 
exgobernadores. Precisamente, 
estos casos fueron mencionados 
recurrentemente por los candidatos 
presidenciales que participaron en el 
debate del domingo 22 de abril. Hoy 
en México, candidatos y ciudadanos 
coincidimos: no queremos más 
corrupción e impunidad, queremos 
un país en el que los recursos 
públicos se ejerzan con eficiencia y 
eficacia para garantizar servicios y 
derechos para todos los mexicanos 
y quienes transgredan la ley paguen 
las consecuencias. 

Sin embargo, más allá de que en 
el debate del 22 de abril todos los 
candidatos utilizaron el combate 
a la corrupción como elemento 
discursivo, hoy es fundamental 
que las plataformas electorales 
de los candidatos incluyan al 
menos dos elementos: primero, 
un diagnóstico robusto sobre este 
fenómeno y, segundo, estrategias 
claras sobre cómo implementar 
la agenda anticorrupción. No 
todas las propuestas expresadas 
en el primer debate presidencial 
estuvieron sustentadas o, al 
menos, no fueron claras en ello, 
en un diagnóstico completo del 
problema y con conocimiento de 
las acciones ya existentes para 
controlar la corrupción. Estas 
últimas, sin duda son perfectibles, 
pero deben ser tomadas en cuenta 
para poder evaluar la pertinencia 
de las propuestas. Para esto es 
fundamental conocer hallazgos 
como los del GAFI o los informes de 
cumplimiento a las convenciones 
internacionales que México ha 
ratificado ante la ONU, la OCDE y la 
OEA.

Los ataques personales no son 
propuestas, las y los mexicanos 
merecemos conocer a fondo 
el contenido de cada una de 
las plataformas electorales, 
anticorrupción y de todas las 
temáticas, de todos los candidatos 
para emitir un voto informado el 
próximo 1 de julio. Los mexicanos 
merecemos saber cuál es su 
opinión sobre la construcción de 
capacidades técnicas y tecnológicas 
para combatir la corrupción. De 
entrada, dejo sobre el tintero algunas 
preguntas que valdría la pena que 
nos respondieran los candidatos 
presidenciales, definitivamente 
no limitativas, ¿qué políticas 
públicas preventivas proponen?, 
¿impulsarán el uso de blockchain y 
una simplificación administrativa 
en trámites y servicios?, 
¿implementarán el Estándar de 
Datos de Contrataciones Abiertas 
(EDCA-MX)?, ¿cómo se proponen 
detener los flujos financieros 
ilícitos?, ¿cómo se involucrará la 
participación ciudadana?, ¿cómo 
fortalecerán el gobierno abierto 
en México?, ¿darán continuidad y 
fortalecerán la implementación 
de los Sistemas Nacionales de 
Transparencia, Fiscalización y 
Anticorrupción?

En el control de la corrupción 
no empezamos desde cero: en 
el Informe de Evaluación Mutua 
sobre México del GAFI y en los 
insumos preparados por instancias 
mexicanas para ese grupo, hay un 
diagnóstico y también propuestas 
para controlar el lavado de activos 
que permitirían atajar espacios a la 
corrupción. Los mexicanos estamos 
ávidos de conocer propuestas 
sustentadas en evidencia, viables, 
con la mayor posibilidad de generar 
resultados tangibles… y sobre las 
que podamos evaluar su desempeño 
durante su mandato. Las propuestas 
para controlar la corrupción que 
expongan los candidatos a cada uno 
de los cargos de elección popular 
son, en otras palabras, los espacios, 
mecanismos y herramientas que 
darán a la población para controlar 
la forma en que ejercerán el poder. 
¿A qué acciones se comprometerán 
para evitar el lavado de activos?

*Joel Salas Suárez
Comisionado del INAI y coordinador 

de la Comisión de gobierno abierto y 
transparencia.

Twitter: @joelsas

SíguenosSíguenosSíguenos

Tel. 926-30-14
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@LaRevistaP

www.larevista.com.mx
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En esta campaña 
presidencial, mucho más 
que en las dos en las 

que compitió anteriormente, 
Andrés Manuel López 
Obrador ha demostrado una 
extraordinaria capacidad de 
entender los sentimientos que 
más enojan a la mayor parte 
de la sociedad.

Su impecable discurso y postura en contra de la corrupción, 
han calado hondo en una comunidad harta de los abusos, 
parecería pues que ha patentando como suyo su combate.

Por esa razón su poder de convocatoria se ha ampliado 
a tal grado que hoy, todas las mediciones al respecto lo 
ubican como el puntero con un margen de ventaja mucho 
más que amplio.

López Obrador construyó 
su mensaje para ganar 
esta elección, a diferencia 
de las dos oportunidades 
anteriores en las que no 
lo logró, aprovechando el 
diagnóstico de malestar 
colectivo, que se sobrepone a 
cualquier otra circunstancia.

D e s a f o r t u n a d a m e n t e 
tuvimos que llegar a un momento de nuestra coyuntura, 
en el que para muchos mexicanos lo importante no es la 
viabilidad económica y social del país, sino simplemente la 
venganza en contra del régimen.

Sin embargo esa habilidad no es la misma en lo que se 
refiere a un plan integral de gobierno, gran parte de sus 
propuestas son demagógicas, populistas e inviables.

Confesiones

LA SECTA LOPEZOBRADORISTA 
Guillermo Vazquez Handall 

guillermovazquez991@msn.com / @vazquezhandall

López Obrador construyó su mensaje para 
ganar esta elección, a diferencia de las dos 

oportunidades anteriores en las que no lo logró.

Mientras el propio López Obrador 
habla de reconciliación, sus huestes 

son una suerte de mercenarios 
que definen una agenda estrecha, 
sin alternativas pero sobre todo 

impositiva.
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De cualquier manera, la simpatía 
a su causa se ha transformado en 
una fervorosa y diría hasta fanática 
devoción de gran parte de sus 
seguidores, como si se tratara de una 
secta religiosa y no de una campaña 
política.

Este fenómeno produjo dos 
elementos fundamentales, el primero 
la irrupción de un ejército de cuentas 
creadas ex profeso en las redes 
sociales, financiadas por los grupos 
que lo apoyan, prestas y dispuestas 
a identificar cualquier mención en su 
contra para defenderlo.

El segundo fue el contagio que provocó 
en sus seguidores reales, la actitud 
de estas denominadas granjas de 
bots, que a su vez no solo multiplicó 
su presencia en estas plataformas, 
sino que elevó considerablemente el 
tono de la respuesta.  

Derivado de ello, lo que se observa 
es un lenguaje agresivo que se 
caracteriza por el insulto, más que 
una forma de demostrar que son 
muchos, con una intención clara de 
amedrentar a quienes no comulgan 
con su causa.

En esta dinámica no hay debate, 
ni discusión, simple y llanamente 
descalificaciones, quien se atreve 
a mencionar cualquier cosa que no 
vaya a favor de López Obrador, lo 
hace traidor a la patria, corrupto, 
vendido o chayotero.

Este tipo de propaganda, cancela 
de tajo la libertad de expresión, de 
disentir, incluso de pensar diferente, 
privilegia una postura dogmática que 
independientemente de militancias 
o simpatías partidistas divide a los 
mexicanos en dos.

Esta aberración debe tener su origen 
en lo mucho que les preocupa, tanto 
a los dirigentes de Morena como a 
los integrantes de la secta, que se 
analicen y contrasten propuestas y 
actitudes de todos los candidatos.

Sobre todo porque después 
del discurso anticorrupción 
lopezobradorista, insisto impecable 
es muy debatible debido a la fragilidad 
e incongruencia de su fondo.

Esto se convierte en material de 
reflexión para todos esos millones 
de mexicanos que aún no definen su 
sufragio, a los que sí valoran pros y 
contras y más que castigar al partido 
en el gobierno, no solo quieren un 
cambio de ruta, también quieren vivir 
en paz y con libertad.

Porque esta andanada ignorante 
de ataques lo que plantean es 
precisamente un modelo donde no se 
puede convivir en la crítica, en el que 
pareciera que quienes van a gobernar 
son esas cuentas de redes sociales y 
no un gobierno.

Lo que se infiere es una intención 
de hacer parecer que en México 

gobernara una asamblea popular a 
mano alzada, en la que los preceptos 
principales son el castigo y la censura.

En el cual no solo quien cometa una 
afrenta contra el mesías líder de 
la secta será reprendido, peor aún 
será apedreado contra el muro del 
fanatismo, mientras los exaltados 
que la conforman disfrutan y 
aplauden.

Lo incongruente es que mientras 
el propio López Obrador habla de 
reconciliación, sus huestes son una 
suerte de mercenarios que definen 
una agenda estrecha, sin alternativas 
pero sobre todo impositiva.

El asunto es que uno de los efectos 
que ellos mismos están provocando 
es que todos aquellos que no van a 
votar por López Obrador, incluidos 
los indecisos, se reúnan en una 
sola poción, la que sea, para evitar 
la llegada del terror revolucionario 
francés de Robespierre.

En esta elección no solo se define 
al próximo presidente de la 
República, también la forma en que 
nos comunicamos, entendemos y 
respetamos, el problema más álgido 
es que los miembros de la secta creen 
que si López Obrador gana, tendrá 
cabida el falso dilema mediante el 
cual las clases populares se imponen 
sobre las otras con el uso de la fuerza 
y será legal el ataque, la violencia y la 
represión.

La simpatía a la causa lopezobradorista se ha transformado en una 
fervorosa y hasta fanática devoción de gran parte de sus seguidores.
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Esta semana tuve 
la oportunidad de 
presenciar dos 

programas de televisión, en 
que un grupo de periodistas 
diferente entrevistó al 
candidato de la coalición 
que encabeza el PRI, José 
Antonio Meade.

Uno de los programas 
llamado Tercer Grado de la 
cadena Televisa y otro de la 
televisora Milenio. Y fue un 
desperdicio.

Esos llamados periodistas 
y algunos escritores 
desperdiciaron la 
oportunidad de sus 
televidentes de conocer 
las respuestas del 
candidato, ya que ellos, los 
entrevistadores, creen que 
invitar a una persona a su 
casa, es para preguntarle 
y no dejarlo contestar, 
interrumpirlo, hablar a 
gritos y todos al mismo tiempo, lo que hizo ininteligible el 
intento de respuesta.
Que desperdicio, mostrando una falta de educación y de 
respeto al invitado.

Pueden simpatizar o no con el candidato, pero si ya lo invitaron 
lo menos que pueden hacer es tratarlo con educación y 
por respeto al auditorio, dejarlo hablar, dar su respuesta a 
las preguntas que se supone que son inquietudes de sus 
televidentes.

Muy diferente su actitud ante el candidato de Morena, con el 
que asumieron una actitud no solo tímida sino hasta temerosa, 
dándole todo el tiempo que quiso para sus respuestas en 
medio de un silencio más que respetuoso.

Entre las preguntas al candidato Meade que se lograron 
escuchar, destacó la que le formularon en el sentido de que, 
si cree que Romero Deschamps el líder petrolero es honesto, 
y si Napoleón Gómez es honesto. La respuesta fue muy clara: 
contra Napoleón hay denuncias formales y en contra de 
Romero no hay ninguna denuncia formal y si ellos conocen 
los delitos y tienen pruebas que denuncien formalmente.

Otra pregunta fue que como le va a hacer para ganar con una 
desventaja de tal magnitud.

La respuesta fue clara: si 
las encuestas definieran 
las elecciones para que se 
realizan elecciones, es más 
barato en todo, tomar las 
encuestas y definir así el 
proceso.

Pero lo que me llamó la 
atención es un cambio 
de su actitud. Ahora si 
viste de chamarra roja 
identificándose así como 
priista, lo que le puede 
significar camino de 
conectarse con la base del 
partido.

Se le ve ahora muy 
echado para adelante, 
con una actitud que debió 
asumir desde el principio, 
abandonando así su 
actitud de funcionario que 
no emociona. Esto debe 
de redituarle beneficios 
electorales. Un poco 
presionado de tiempo, 

pero la maquinaria del PRI es muy buena y el cambio de su 
dirigencia nacional debe ayudar también.

El insistir de que era un candidato ciudadano y no del PRI 
prácticamente lo dejó solo, ahora que asume su realidad de 
que es candidato del PRI debe avanzar en la estructura del 
Partido tricolor y si lo hacen su candidato, entonces si entra a 
la pelea por el triunfo.

La lejanía de una especialista en hacer mal las cosas, 
parece que le está haciendo bien. No hay duda de que es el 
más preparado, el más serio, el que sería sin duda un mejor 
Presidente.

Lo único preocupante es quienes lo rodean. Debe cuidar la 
percepción popular ya que está pidiendo el voto del pueblo 
y el pueblo está harto de corrupción y de que el gobierno no 
sepa comunicar sus logros.

Y si bien la corrupción es un acto individual, la impunidad es 
una tolerancia del gobierno que debe acabar ya.

El candidato Meade señala que hay tiempo y como interesado 
debe tener los elementos suficientemente sólidos para 
afirmar tal cosa.
Esto se pone bueno y se pondrá mejor al paso de los días.

Te saludo cordialmente.

QUE DESPERDICIO
Por Carlos Capetillo Campos / carlos_capetillo@hotmail.com

Reflexiones 
en voz alta 

Ahora si viste de chamarra roja 
identificándose así como priista, lo que 

le puede significar camino de conectarse 
con la base del partido.
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Ante tantas trágicas realidades que nos circundan, 
debemos unir nuestros corazones, pues nadie 
puede lavarse las manos ante nada si no quiere ser 

cómplice. Precisamente, si hoy triunfa tanto la falsedad, 
es por ese espíritu de complots, puesto que la verdad 
siempre triunfa por sí misma. Fruto de esa autenticidad 
humana, nace la unión, que es la que nos hace fuertes. 
A los hechos me remito. Si Irán está sujeto al régimen de 
verificación nuclear más estricto del mundo, es debido a 
un Plan de Acción Integral Conjunto, lo cual representa un 
logro significativo en materia de control. Es notorio que no 
hay otra manera de avanzar armónicamente que sumando 
fuerzas. No es de recibo, entonces, mirar hacia otra parte 
y expresar nuestra ignorancia o nuestra inocencia. Está 
visto, que todos podemos hacer mucho más por todos, a 
poco que lo intentemos, y salgamos de nuestra hipocresía, 
afrontando multitud de problemas que son comunes y cuya 
solución ha de ser global. 

Yo creo que el mundo ha de universalizar los compromisos 
para la construcción de una sociedad pacífica, orientada 
a la libertad, a la justicia y a la solidaridad. Nos hemos 
globalizado, pero ahora nos falta ese coraje vinculado de 
hacer mundo, conviviendo más y mejor, desde el respeto 
más íntegro hacia cualquier ser vivo. También la cobardía es 
un consentimiento que no podemos admitir. No olvidemos 
que estamos llamados a ser ciudadanos de alma, con lo 
que esto supone, para nuestra hoja de servicios en este 
paso por el planeta, de auxilio permanente y de guardia 
constante. Para ilustrar esta lucha, sólo habría que pensar 
en los  más de 40 millones de personas, hombres, pero 
sobre todo mujeres y niños, que sufren la esclavitud. O en la 

multitud de aves migratorias a las que les hemos usurpado 
sus propios corredores aéreos y sus hábitats, por esa 
falta de cooperación a nivel internacional. Con demasiada 
frecuencia, olvidamos que nuestra identidad cultural como 
especie pensante, está profundamente arraigada a nuestro 
entorno biológico.

Ante estas situaciones que nos fragmentan, hemos de 
pensar en cómo hemos de transformar el mundo. Aun 
nos hacen falta derribar muchas barreras raciales. La 
desigualdad entre géneros tampoco ha disminuido. 
Pensemos que lo único que nos da solidez son las pruebas 
de amor, entendidas éstas, como actos de generosidad 
que todos, al fin necesitamos, cuando menos para ser 
felices, pues únicamente podemos serlo, al descubrir  en 
el otro nuestra propia placidez. De ahí, lo importante que 
es una prosperidad mundial que no deje a nadie atrás. 
Indudablemente, hacen falta otras políticas proactivas de 
mayor apertura de horizontes, capaces de ensamblarnos 
y no de enfrentarnos, esto último como viene sucediendo. 

Por eso, es fundamental que la comunidad internacional, 
con sus líderes a la cabeza, incorporen a la vía diplomática 
del diálogo, un nuevo entusiasmo capaz de aglutinar todas 
las voces. Pactar con el corazón y la mente es el más níveo 
de los compromisos. Dejemos, por tanto, que la humanidad 
se aliente a sí misma y por si misma. Ojalá hallemos el 
aguante necesario y la paciencia debida, para no caer en 
ese afán dominador o en esa imagen social de acaudalado. 
Como decía Madre Teresa de Calcuta (1910-1997), misionera 
de origen albanés naturalizada india, “el que no vive para 
servir, no sirve para vivir”. ¡Qué gran axioma!

UNIENDO CORAZONES
Por Víctor Corcoba Herrero/ Escritor

corcoba@telefonica.net

Algo más que 
palabras

Como decía la Madre Teresa de 
Calcuta (1910-1997), misionera 

de origen albanés naturalizada 
india, “el que no vive para 
servir, no sirve para vivir”.

 ¡Qué gran axioma!
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Concluye con éxito el 
Primer Congreso Joven Yucatán

La  presencia de 
estudiantes en 
el Congreso de 

Yucatán,  dónde se hacen 
y reforman las leyes del 
Estado es prueba de que 
los jóvenes no somos 
apáticos o  indiferentes 
ante la política, estamos 
interesados en los 
problemas de la sociedad, 
por lo que celebramos la 
apertura de los diputados 
porque nos interesa 
conocer lo que hacen y 
también defender con 
convicción nuestras ideas 
y posturas, afirmaron  
universitarios al concluir 
el Primer Congreso Joven 
en la sede del Legislativo.

Luego de tres días de actividades en donde cerca de 
40 estudiantes de las universidades: Modelo, Vizcaya, 
Anáhuac Mayab, Marista, Universidad Autónoma de 
Yucatán participaron desempeñando roles legislativos 
tanto en comisiones como en una sesión plenaria, finalizó 
el citado encuentro con la entrega de reconocimientos a los 
participantes.

“Dejan muy en alto el nombre de sus escuelas, y el nombre de 
Yucatán demostrando que sus estudiantes tienen capacidad 
crítica y la preparación para analizar e impulsar los temas que 
el estado y la sociedad demandan”, afirmó la presidenta de la  
Junta de Gobierno del Congreso estatal,  Celia Rivas Rodríguez.

Durante la sesión de clausura y a nombre de los universitarios, 
la presidenta del Primer Congreso Joven, Samantha Quijas 
Rodríguez resaltó lo aprendido en estos días “es plausible 
que el Congreso de Yucatán se muestre con las puertas 
abiertas a la comunidad yucateca e involucrarnos más como 
sociedad, fomentar estos vínculos sin duda ayudan para que 
exista mayor promoción de cuánto se hace en el Legislativo, 
dónde salen las leyes  que nos rigen y que por ende nos  debe 
interesar a todos los ciudadanos”.

En una apasionante y emotiva sesión plenaria, con múltiples 
intervenciones de los diputados universitarios, ejerciendo su 
derecho a voz en un debate respetuoso,  finalizaron con éxito 
las actividades programadas.

“Ustedes pueden hacer que la política sea lo que realmente 
es:un espacio para servir a la sociedad, no olviden eso, ustedes 
pueden hacer el cambio, para que no se perciba la política con 
un sentido equivocado”, determinó la presidenta de la Junta de 
Gobierno, Celia Rivas Rodríguez.

El evento de clausura 
estuvo presidido por la 
presidenta del Congreso 
del Estado, de su homóloga 
del Congreso Joven 
Yucatán, así como del 
diputado Pedro Chi Canul, 
el secretario general del 
Poder Legislativo, Martín 
Chuc Pereira y la alumna 
Alejandrina Basulto 
Álvarez, presidenta de la 
comisión estudiantil de 
Igualdad de Género.

En el acto, se otorgaron 
reconocimientos a los 
participantes, al igual que 
menciones honoríficas a 

los diputados universitarios destacados; de la misma forma, 
de manos de la presidenta del Congreso Joven Yucatán, 
Samantha Quijas, se entregó un reconocimiento a Celia Rivas 
Rodríguez, por su colaboración en este simulacro legislativo.

Quijas Rodríguez resaltó que esta actividad cambió la 
percepción de la labor de los diputados yucatecos, porque los 
jóvenes pudieron constatar que no es una cuestión fácil, sino 
que existe un trasfondo, por lo que se necesita trabajar mucho 
para llegar a acuerdos con el objetivo de contar con un mejor 
Estado.

Rivas Rodríguez hizo un llamado a no generalizar la mala 
imagen de los políticos y al mismo tiempo, verificar las fuentes 
de todo tipo de información que se difunde, en particular, las 
redes sociales.

“Ustedes, y sobre todo después de la participación que he 
podido escuchar, son evidencia de que la democracia es la 
pluralidad de las voces y de las ideas, como también lo es la 
capacidad de informarse y de participar en los espacios de 
toma de decisiones”, recalcó.

Reconoció a los universitarios por demostrar pasión durante 
el debate de los dictámenes abordados, pero también 
durante los 21 horas intensas que duró el Primer Congreso 
Joven Yucatán, viviendo el cabildeo, el trabajo legislativo, 
la construcción de acuerdos, con el fin único de mejores 
beneficios para la sociedad.

“Desde 2015, hemos firmado convenios con 19 universidades 
y dos institutos tecnológicos,  lo que ha permitido visitas 
escolares para conocer este Recinto Legislativo, la 
organización de un Diplomado en Derecho Parlamentario, 
al igual que la exitosa conclusión de este Congreso Joven 
Yucatán”.

Especial / La Revista 

Congreso   
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La paraestatal 
ha mantenido 

su compromiso 
de trabajar en 

coordinación con las 
autoridades estatales 

a fin de contribuir 
a mejorar las 

condiciones de vida de 
los campechanos con 

mayor infraestructura, 
herramientas y equipo.

El gobernador Alejandro Moreno Cárdenas 
intensificó sus labores de gestión ante el 
director general de Petróleos Mexicanos, 

Carlos Treviño Medina, para fortalecer el 
respaldo de la empresa mexicana a los 
pescadores campechanos y al programa anual 
de obras de beneficio mutuo.

Ambos funcionarios también dieron 
seguimiento al avance de las inversiones que 
está generando la reforma energética y de 
manera particular revisaron las relacionadas 
con la ronda 3.1, que como se recordará ha 
proyectado efectuar labores de exploración y 
extracción en aguas someras de la Sonda de 
Campeche.

El mandatario campechano reconoció el 
compromiso que Pemex ha mantenido de 
trabajar coordinadamente con las autoridades 
estatales para contribuir a mejorar las 
condiciones de vida de los campechanos con 
mayor infraestructura, herramientas y equipo.

“Reconocemos el apoyo que la empresa 
ha otorgado al estado para que mejore la 
infraestructura urbana y rural; los sectores 
productivos cuenten con mejor equipamiento 
y apoyos para el desarrollo de sus actividades 
y se fortalezcan las medidas de seguridad 
pública, entre otras muchas acciones”, señaló 
Moreno Cárdenas durante la reunión celebrada 
en oficinas centrales de Pemex. 

EspecialEspecial / La RevistaEspecial / La RevistaEspecialInformación 

Gestiona ejecutivo estatal ante 
PEMEX mayor respaldo a Campeche 

Especial / La Revista 

El gobernador Alejandro Moreno Cárdenas se reunió con el director 
general de Petróleos Mexicanos, Carlos Treviño Medina, en la CDMX.
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Estas elecciones han estado cargadas de un lenguaje 
violento, como si la imposibilidad de argumentar 
pudiera ser compensada aumentando el calibre de las 

descalificaciones, el uso de expresiones cargadas de odio 
e incluso las peticiones de muerte.

Adelanto entonces tres ideas: 1) No hay una solución al 
problema del maniqueísmo político; 2) a pesar de esto, se 
impone como algo que hay que combatir porque su efecto 
es polarizar a la sociedad, y 3) la única opción posible para 
limitarlo es hilvanar tejido social.

1) Buenos y malos: los riesgos del maniqueísmo
La idea maniquea de que existen fuerzas perversas que 
manejan la historia y la política, la construcción de un 
enemigo absoluto a vencer y el aderezo del mal gusto han 
salpicado el proceso electoral de abusos del discurso que 
bien valdría la pena evitar.

Comenzó con un si no gano “yo me voy a Palenque, y a ver 
quién va a amarrar al tigre. El que suelte el tigre que lo 
amarre, yo ya no voy a estar deteniendo a la gente luego de 
un fraude electoral”, que parafrasea a Porfirio Díaz y nos 
recuerda lo que siguió: más de un millón de muertos por 
la Revolución.

Le siguió la idea de Taibo II de gobernar por decreto o 
“fusilar a los traidores”, pero hoy, el maniqueísmo no 
parece ser patrimonio exclusivo de un partido: ha invadido 
todo el sistema político y, lamentablemente, contagiado a 
la sociedad.

Y sí, la “muerte civil” de Anaya es igual de terrible que el 
“mocharles la mano” del Bronco.

2) Polarización social
El resorte del maniqueísmo se sostiene en la suposición 
de que “ellos” y sus líderes son perfectos y sus ideas 
correctas, y se impulsa en la afirmación de que “aquellos” 
son inferiores y viven en la mentira.

Memes y momos se viralizan lo mismo pidiendo la muerte 
de un candidato que reduciendo al simpatizante de un lado 
como corrupto y del otro como zombie.

Estas ideas y este lenguaje violento polarizan a la sociedad 
reduciendo el proceso electoral a un duelo, condicionando 
profundamente la naturaleza misma de la política: hacer 
habitable el conflicto social sustituyendo las armas por las 
palabras.

Ciegos por este duelo somos incapaces de comprender 
los matices. Inventamos demonios o héroes en donde 
sólo hay seres humanos, con méritos y defectos, viviendo 
circunstancias que sólo son capaces de controlar en parte.

3. Regresemos al tejido social
Pero este momento también representa una oportunidad: 
tenemos que frenar la bala. Sabemos que no hay futuro 
posible en la violencia, es necesario que cada quien 
hilvane para crear un tejido social más sólido, capaz de 
abrigarnos y guiarnos hacia un conjunto común de valores 
compartidos.

¡YA CÁLMENSE POR FAVOR! 
Por: Alonso Ronald Ortiz García / @RonaldOrtizG

Opinión 
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Una de las 
diferencias entre 
nuestros tres 

populistas, es que 
dos de ellos —Anaya 
y Meade—, hacen 
promesas incumplibles 
porque lo que quieren, 
simplemente, es el 
voto; luego, de ganar, 
dirían la verdad de la 
salud de las finanzas 
públicas que reciben; 
en consecuencia, las 
políticas públicas 
a poner en práctica 
estarían limitadas por 
dicha realidad.

Ésta, entonces, sería el 
freno a todo intento de concretar ocurrencias y promesas 
hechas al calor de la campaña. Ambos pues, respetarían la 
ortodoxia presupuestal y trabajarían, sin duda, para elevar 
la eficiencia en el uso de los recursos públicos sin caer, por 
supuesto, en excesos que debilitarían lo de por sí ya débil.

El otro, López, en los días que corren, es toda una incógnita. 
Por una parte, tanto Romo como su ya designado secretario 
de Hacienda y Crédito Público —ante la eventualidad de un 
triunfo este 1 de julio—, en foro donde participan aseguran 
que la ortodoxia más ortodoxa —si me permitiere el 
pleonasmo—, es lo que normaría toda decisión en 
materia de finanzas públicas. Es más, quien ocuparía —de 
concretarse aquella eventualidad—, va más allá y habla de 
un endeudamiento cero.

Como sabemos, dados los niveles actuales de la deuda del 
sector público (a marzo alcanza un monto de poco más 
de diez billones de pesos) y el costo financiero de ella, de 
concretar aquella declaración, esto implicaría un recorte 
significativo del gasto el cual, ¿cómo materializarlo ante 
las promesas de campaña?

Por otra parte, si hiciéremos un recuento de las promesas 
y compromisos hechos a la fecha por los tres, es más 
que evidente que no habría recurso que alcanzaría 
para sufragarlos. Además, dada la actual debilidad 
de las finanzas públicas, ¿por qué no dicen de dónde 
obtendrían los recursos para, al menos, tratar de cumplir 
medianamente lo prometido? ¿Contratarían más deuda? 
¡Imposible! ¿Elevarían las tasas de los impuestos vigentes 
y/o crearían otros? ¡Imposible! ¿Reducir gasto, hasta qué 
monto?  

Si hiciéremos una 
revisión por encima de 
los niveles de deuda del 
sector público federal 
—10.1 billones de pesos 
a marzo de este año—, 
y estimáremos el Costo 
Financiero para el año 
2019 (650 mil millones 
de pesos), y a este 
monto le añadiéremos 
—para el mismo año— 
la aportación para las 
pensiones (alrededor 
de 900 mil millones de 
pesos), tendríamos, 
de entrada, un monto 
al sumar estas dos 
cantidades que 
representaría alrededor 

del 30%, cuando menos, del Presupuesto de Egresos de la 
Federación 2019.
En consecuencia, la pregunta es ésta: ¿de dónde saldrían 
entonces los recursos, para sufragar tantas promesas 
y compromisos incumplibles? ¿Qué les dirían a sus 
seguidores, ante esta cruda realidad?

Tanto Anaya, Meade y López se verían obligados —no hay 
duda—, a hablarle al país con la verdad. A esas alturas 
sería ya imposible culpar a alguien del dilema en el cual 
se encontraría cualquiera de los tres. Es más, sería de 
una irresponsabilidad peligrosa intentar culpar a los 
legisladores de los dos perdedores, por ejemplo.

Ahora veamos las cosas desde otra perspectiva; ¿qué dirían 
y cómo reaccionarían los millones que les habrían creído 
a los tres: Anaya, López o Meade? ¿Acaso los seguidores 
de dos de los tres —los perdedores—, saldrían a la calle a 
protestar y exigir lo prometido?

La situación que uno de ellos tres enfrentará a partir 
del 1 de diciembre no será, por decir lo menos, fácil. A la 
constricción natural debido a la frágil salud de las finanzas 
públicas habría que agregar, la carga que representaría la 
expectativa generada durante la campaña por cada uno de 
ellos tres.

Ante ese panorama, ¿qué cabría esperar del ganador y 
los perdedores? Por lo menos, mesura y civilidad política 
que implicare, por lo menos, colaboración en el Congreso. 
¿Sería mucho pedir? 

¿Querría usted estar en el lugar del ganador?... ¿En serio

¿PIENSA QUE ALCANZARÁ EL DINERO 
PÚBLICO PARA CUMPLIR LO PROMETIDO?

Por Ángel Verdugo

Economía 
sin lágrimas  
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El México que queremos, agenda política de inspiración 
ciudadana es el libro más reciente de Cristina Alcayaga, 
que presentó ante un público plural, en Casa Lamm.

En El México que queremos, Cristina parte de la decepción 
democrática -a la que llama ilusiones rotas-  generada 
por la transición democrática y por las expectativas de 
que traería mayor eficacia de los gobiernos surgidos de la 
alternancia para poner límites al abuso de poder.

El México que queremos tiene que ver con el desgaste de 
los partidos y sus ofertas de gobierno para responder a una 
sociedad diversificada en cuanto a composición, actores e 
identidades, sentidos de la vida, urgencias existenciales y 
preferencias políticas. Pero también tiene que ver con una 
tarea colectiva que se nutre de múltiples voces.

“Mi propósito con este libro, es abrir el debate público 
e incitar a los partidos políticos a pasar, de sus típicas 
preocupaciones sobre la transición, hacia las expectativas 
de bienestar y políticas públicas que respondan a los 
problemas colectivos”, afirmó Cristina.

De acuerdo con lo que expresa Alcayaga en su libro, 
los partidos políticos entendieron de manera sesgada 
la lección de la alternancia. Según menciona, en lugar 
de conducirse como un mecanismo de expresión y 
representación de las demandas sociales, capturaron las 
instituciones electorales y las convirtieron en apéndices 
de sus intereses particulares.

El libro constituye un severo análisis del papel de los 
partidos políticos y propone una agenda política de 
inspiración ciudadana.

En él, Cristina reconoce la voz a la sociedad civil organizada, 
consciente de sus capacidades transformativas; retoma, 
asimismo, la voz de los empresarios que califica de 
empeñosos en proponer e impulsar políticas y acciones 
que repercutan en una mejor rentabilidad y en la creación 
de nuevas fuentes de empleo.

De igual forma, Cristina Alcayaga mira a los migrantes 
que, a pesar de la distancia, mantienen vínculos afectivos 
y un sentido patriótico. Mira a las mujeres quienes, dice 

Alcayaga, a pesar de ser la mitad de la población, siguen 
luchando por la igualdad de oportunidades y por justicia. 
Mira a las juventudes las cuales, considera, poseen un 
singular empuje e irreverencia y la conciencia de ser 
agentes de cambio.

El México que queremos se nutre también de las narrativas 
de los pueblos indígenas asentados a lo largo y ancho 
del territorio nacional; de las personas con discapacidad 
que hacen patente su sentir por el trato excluyente; así 
como de la llamada comunidad LGBTTTIQA que se 

Libros   

Falso el dilema sobre la 
existencia de partidos políticos

Cuál es el papel idóneo de 
los partidos políticos en un 

nuevo modelo de convivencia 
política más abierto y flexible 

a la inclusión de nuevas 
posibilidades

Especial / La Revista 
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Coca Cola sigue 
escribiendo la historia, 

cumple 92 años en México 

Desde su llegada y a lo largo de 
este camino, el compromiso 
de la firma con México se ha 

materializado al impulsar iniciativas 
que promueven el crecimiento y 
bienestar integral.

Como una compañía total de 
bebidas, responde a las necesidades 
y diferentes estilos de vida de las 
personas, a través de las diversas 
opciones y porciones que integran su 
portafolio.

Desde la llegada de Coca-Cola al 
país hace 92 años con su reconocida 
botella “Contour”, la marca ha 
permanecido cerca de las personas 
brindando experiencias positivas, 
y más allá de ofrecer bebidas 
ha formado parte de momentos 
históricos del país que permanecen 
en el corazón de los mexicanos. 
Siempre superando retos, 
reinventándose, evolucionando y 
siendo un actor de cambio a través 
de la inversión con responsabilidad 
social, ha honrado los valores de 
inclusión que la caracteriza.

Es por eso que el mensaje de Coca 
Cola es claro: 

¡Queremos que sigas formando parte 
de esta gran historia!

hace presente a través de 
la vindicación a su derecho 
irrestricto a la propia identidad.

No obstante, reconoció Alcayaga 
que sin partidos políticos es 
imposible la vida democrática 
y la existencia de agendas de 
gobierno representativas, de 
tal suerte que es falso el dilema 
sobre su existencia.

“Impulsar cambios es 
precisamente el cometido 
sustancial de este libro. Un 
escenario deseable es que 
las expectativas de quienes 
integramos el mosaico plural 
de la sociedad mexicana sirvan 
de inspiración a las políticas 
públicas en el corto y mediano 
plazos, sin importar qué fuerza 
política habrá de convertirse 
en gobierno a resultas de las 
próximas elecciones”, concluye 
Cristina Alcayaga.

En la presentación Cristina 
Alcayaga estuvo acompañada 
por Francisco Madrid, director 
de la Facultad de Turismo de 
la Universidad Anáhuac México 
Norte y exsubsecretario en la 
Secretaría de Turismo; por el 
historiador e investigador y 
prologuista de El México que 
queremos, José Antonio Crespo; 
por el economista Mario Luis 
Fuentes; y por el periodista y 
analista político, René Delgado.

Acerca de Cristina Alcayaga

La autora es originaria de 
la Ciudad de México: Cuenta 

con estudios de doctorado en 
Ciencias Sociales, es maestra en 
Sociología Política y licenciada 
en Filosofía por la Universidad 
Iberoamericana. Realizó 
estudios de la Civilización 
Francesa en la Universidad de 
la Sorbona en París.

Actualmente, es vicepresidenta 
del Consejo Consultivo de NAFIN 
en Quintana Roo. Impulsó el 
cambio de huso horario en 
Quintana Roo, que fue puesto 
en marca el 1 de febrero de 2015; 
y fue presidenta del Consejo 
Coordinador Empresarial de 
Cancún.
Ha sido investigadora 
académica, legisladora y 
funcionaria pública. Presidió la 
Asociación Mundial de Mujeres 
Periodistas Capítulo México; 
cabildeó para la cancelación del 
proyecto del tiradero nuclear 
en Sierra Blanca e impulsó la 
primera legislación ambiental 
para el Distrito Federal.

Entre sus publicaciones 
destacan Propuesta, Decide y 
Participa (1993); Agenda de la 
Democracia (1994); Atenco. El 
peso del poder y el contrapeso 
de la sociedad civil (2002); 
Manual de derechos humanos. 
Conceptos elementales y 
consejos prácticos (2003); y 
Ojos que sí ven. La explotación 
infantil (2007)
 
@cristinalcayaga 
#elméxicoquequeremos
https://www.facebook.com/
cristinalcayaga

Presenta Cristina Alcayaga su libro,“El México que 
queremos, agenda política de inspiración ciudadana”.
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Más de 300 personas provenientes 
de 15 países y 14 estados de 
la República recorrerán 29 

comunidades de la Península de Yucatán 
a bordo de 112 automóviles clásicos, 
como parte de las actividades del Rally 
Maya México 2018, exhibición rodante 
que dejará una derrama económica de 
más de 25 millones de pesos.
Este evento se llevará a cabo del 23 de 
mayo al 1 de junio y posiciona a la entidad 
como un sitio seguro para transitar, con 
visión moderna, innovadora y sede ideal 
para actividades sanas que promueven 
las fortalezas del territorio.

Benjamín de la Peña Mora, coordinador 
general del Rally Maya México 2018, 
comentó que “se trata del escenario 
perfecto para dar a conocer que la 
península cuenta con una red carretera 
segura y en perfectas condiciones, con 
el fin de que más personas decidan viajar 
a la región sureste y disfrutar de las bondades que aquí se 
ofrecen en la cultura, sus atractivos, gente y gastronomía”.

De igual manera, resaltó las facilidades y apoyo de las 
autoridades para impulsar acontecimientos que fomenten la 
visita a los rincones mágicos de esta región del país, así como 
la convivencia familiar.

“Yucatán siempre ha tenido la visión y confianza para 
la realización de este evento, lo que se ha conjugado 
perfectamente con el interés de su gente por mostrar todo lo 
bueno que tiene para ofrecer a los demás”, agregó.

En su quita edición, el Rally Maya México se encontrará 
en Yucatán del 26 al 30 de este mes y tendrá como puntos 
estratégicos a los municipios de Mérida, Valladolid, San 
Felipe, Panabá, Sotuta y Huhí, así como la zona arqueológica 
de Chichén Itzá.

Entre las actividades que se efectuarán en el territorio está 
una exposición de los vehículos en el Centro de Convenciones 
Yucatán Siglo XXI, los días 28 y 29 de mayo, además de labores 
culturales y de responsabilidad social en el Aeropuerto 
Internacional del referido sitio prehispánico.

Asimismo, reunirá a 220 pilotos y copilotos de naciones 
como Israel, Túnez, Arabia Saudita, Italia, Alemania, Francia, 
Ecuador, Honduras, Venezuela, Colombia y Brasil. Entre 
quienes participarán se encuentran el boxeador Rafael 
Márquez Méndez y el corredor de la Fórmula E, Rafael Durán.

En el trayecto de mil 200 kilómetros se podrán admirar 
legendarios coches y expresiones mecánicas de sofisticadas 

marcas como Rolls Royce, Porsche, Mercedes Benz, Audi, 
Jaguar y Cadillac, entre otros. Todos ellos bajo el único requisito 
de tener más de 40 años y distinguidos por categorías de 
antigüedad de 1915 a 1975.

En este marco, se informó que esta exhibición es la única en 
México que cuenta con el reconocimiento de la Federación 
Internacional de Automovilismo (FIA), lo que posiciona al 
sureste en la mirada de las y los aficionados de este deporte.

Deportes  

El Rally Maya México 2018, escaparate 
turístico y deportivo para Yucatán

Especial / La Revista 

En el Rally Maya México 2018 se podrán admirar 
automóviles con más de 40 años y distinguidos por 

categorías de antigüedad de 1915 a 1975.


